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Наши резервы

На единый 
наряд

Две бригады транспорт
ников из автоколонны 
№ 1235 возят лес в Орлов
ском леспромхозе. Работают 
в целом неплохо. Почти де
сять тысяч кубометров до
ставлено в декабре город
скими водителями. 40 про
центов общего объема вы
возки по предприятию.

Когда лесной конвейер 
заработал во всю мощь, поя
вились заминки. То около 
погрузчиков очередь, то на 
нижнем складе не разъедут
ся лесовозы. Резко возросла 
и нагрузка на зимник...

А  почему бы не сгруппи
ровать томских водителей в 
отдельный комплекс? Обсу
дили со специалистами воп
рос, и в январе обе брига
ды работают на единый на
ряд. Горожанам переданы 
четыре челюстных погруз
чика (в том числе два но
вых), дорожная техника. 
Погрузка — круглосуточг 
Нс1я . Доставляют хлысты 
водители «КамАЗов» по «сво
ей» трассе.

Все условия для высоко-/ 
производательной работы 
созданы, организовано ноч
ное горячее питание. При
бавился к этому дополни
тельный фактор материаль
ного стимулирования, вве
денный в леспромхозе.

Думаю, наши надежды 
водители авток о л о н н ы 
№ 1235 оправдают. В ян
варе по единому наряду им 
предстоит доставить на ни
жний склад (в сплав, где 
хлопот с приемкой поболь
ше, возят лес местные шо
феры) 2'8 тысяч кубометров 
хлыстов.

Г. РОДИКОВ,
директор Орловского 

леспромхоза.

ПО АВТОЗАКАЗУ
-Фоторепортаж

Если взглянуть на эту 
разделочную линию с высо
ты, ничем необычным она 
не удивит. Те же пачки 
хлыстов под козловым кра
ном, те же длинные цепоч
ки транспортеров, те же 
карманы - накопители для 
готовых сортиментов, что и 
на соседней «ЛО-15». И все- 
таки смонтированное прош
лой осенью в Улу-Юле ра
скряжевочное оборудование 
заметно отличается от име
ющегося.

1^аяовщик С. В. Писарев 
осторожно навешивает над 
приемным столом (это — 
целая площадка!) очеред
ной лесовозный пакет. Хлы 
сты один за другим скаты
ваются на сортировочный 
транспортер. Теперь они 
уже во власти оператора- 
раскряжевщика В. Е. Поно
марева. Отмер нужного сор

тимента по длине будет ав
томатическим (сейчас, на
пример, настройка—на «пя- 
'тиметровкуч)., 1Электромаг- 
нитное устройство останав
ливает транспортер точно 
при заданной длине. Опера
тор делает движение рукой, 
и вершинка дерева тут же 
отсечена пилой-циркуляр
кой.

С начальником нижнего 
склада Аргат-Юльского лес
промхоза В. to. Ревко взби
раемся на невысокую эста
каду, где расположен сор
тировочный пульт. Интерес
но наблюдать, как действу
ет автоматическая система 
«заказ — карман».

— Сортименты разных 
видов, — объясняет Виктор 
Юрьевич, — должны по
пасть по назначению в свой 
отсек - карман. Таких — 
тринадцать.

Вот на узкие транспор
терные подставки вкаты
вается березовый кряж. Яс
но: этот — на производство 
фанеры. Бракер Г. А. Чи
стова мелом ставит на ком
ле цифру. Ориентируясь по 
ней, оператору - сортиров
щику Александру Можаеву 
остается лишь нажать за
казную кнопку, чтобы за
сечь номер «кармана». Око
ло каждого установлено по 
фотоэлементу. Фотоглаз 
фиксирует размер подо
спевшего бревна, и, если он 
совпадает с кодом заказа, 
автоматически включается 
сбрасыватель...

— «ЛО-15 с» уникальна в 
«Томлеспроме», — коммен
тирует директор Аргат- 
Юльского леспромхоза И. П. 
Тарабрин. — Она способна 
выпускать 50—60 тысяч ку
бометров сортиментов еже

годно. Автоматика повыси
ла надежность линии, поз
волила высвободить не
сколько рабочих. Техноло
гия раскряжевки стала бо
лее безопасной.

Оборудование отлажено и 
обкатано. Напряжен пред
съездовский график у 
бригады В. Е. Пономарева. 
Сортиментная программа 
улуюльцев на первый 
квартал — 31 тысяча кубо- 
мет,р.7в. Значительно боль
ше, чем в январе—марте 
прошлого года.

Й. ЧУКОВ.
Первомайский район.

* • *

НА СНИМКАХ: бригадир 
В. Е. Пономарев и кранов
щик С. В. Писарев; общий 
вид новой линии.

Фото Е. Лисицина’.

Предлагаем объясниться « в о т  К О Г Д А . . . »
— Неувязка с тракторами, 

— педвое, о чем заговорил 
Дмитрий Михайлович. — Не 
получили в декабре два тре
левочника «ТТ-4» По фон
дам. Сейчас они застряда: 
где-то в Асине — без лебе
док, без щитов. Словом, по
возимся с ними еще... ,

— А по схеме расстанов
ки достаточно тракторов?

— Пожалуй, да. Всего 17, 
а на ходу в среднем 12—13 
трелевочников. Остальные— 
в ремонт е.

— Коэффициент готовнос
ти какой?

— Мы ориентируемся на 
0,75. Так примерно сегодня 
и получается... /Но у нас 
есть и другие причины. На 
БЬльше’юксиноком лесопун
кте заболели два из семи

За первую пятидневку Лайский леспромхоз оказался отстающим по 
трелевке. Заготовлено 3,7 тысячи кубометров вместо плановых 4,5 тыся
чи. Не прибавили темп батуринцы и во второй. Наш корреспондент обра
тился за разъяснениями к глабному инженеру предприятия Д. М. КУХТЕ.

вальщиков. Отправляемся 
туда вечером с секретарем 
naiOTCOMa Л. Н. Киприяно- 
вым утрясти вощрос с рас
становкой людей. Шестое 
звено все-таки надеемся за
действовать. Проблема с ав
тобусами...

— Из-за них тоже срывы?
— Нередко. Скажем, в 

о-дном автобусе вьшуждены 
отправлять рабочих на по
грузку и в деляну. Пока за
возят первых, вторые теря
ют около часа. Решением 
бюро Асияовского горкома 
КПСС от 25 декабря 1985 го
да нам должны были выде
лить автобус с лесопромыш

ленного комбината. Ждем... 
Как, кстати говоря, и девять 
рабочих на огребку оттуда 
же.

В январе предстоит стре- 
левать 29 тысяч кубомет
ров. Наверстаем. Вот когда 
получим тракторы, органи
зуем дополнителыюе звено 
— дело пойдет.

КОММЕНТАРИЙ НА
ЧАЛЬНИКА ПРОИЗВОДСТ
ВЕННОГО ОТДЕЛА «ТОМ- 
ЛЕОПРОМА» Р. В. ПАЛКО- 
ВА:

— Во-первых, в Лайском 
леспромхозе 20 списочных 
тракторов. А на трелёвку-то

в такое гсфячее время ре
зервов не пожалеешь... Во- 
вторых, складывается впе
чатление, что не очень стре
мятся получить ■ новые трак
торы батуринцы. Уже неде
ля, как техника находится 
в Асине, а забрать ее попы
ток не предпринимают. 
Ссылка на фонды,  ̂ да еще в 
выражениях типа «вот ког
да...», «вот если...» — явно 
для отвода глаз. Расстанов
ку сил на том же Большеюк- 
синоком лесопункте можно 
было проконтролировать и 
раньше, не затягивая... По- 
моему, тут не что иное, как

организационная проволоч
ка с первых дней года.

Не усыпил ли боевое на
строение лайских лесоэатб- 
товителей сравнительно
большой ньшче запас на 
вывозке? При таких темпах 
трелевки в марте не мудрю- 
но и застопорить лесовоз
ный конвейер. Это недопус
тимо.

Над девизом «X X V II съез
ду КПСС — достойную 
встречу!» трудится сегодня 
вся страна. Не должен быть 
исключением ни один лесо
заготовительный коллек
тив. Напомнить об этом не 
лишне руко1водителям Ор
ловского и Катайгннского 
леспромхозов, Белоярского 
ЛПК, где особенно низки 
текущие показатели трелев
ки.

Х И М И К И  Т О М С К А - Р О Д И Н Е
Социалистические обязательства коллектива производст

венного объединения «Томскполимир»

Е Щ Е О Д Н А 
Н О В О С Т Р О Й К А
Лучшим не только в 

рабочем поселке Тогур, 
но, пожалуй, и во всем 
Колпашевжом районе бу
дет детский комбинат на 
280 мест. Этот важный 
объект возводит для тру
жеников Тогурского ле
сопромышленного комби
ната коллектив СУ-23 
треста «Томсклесстрой». 
Строителям активно по
могали жители всего по
селка.

Поселковый Совет ор
ганизовал несколько суб
ботников. Среди тех, кто 
особенно отличился на 
сооружении детского
комбината, были рабочие 
Кетской сплавной конто
ры, ЛПК.

Сейчас работы в основ
ном за:вершены. Отлично 
потрудились здкь  кол
лективы строительнаго 
участка под руководст
вом опытных специалис
тов Г. А. Зельмая и В. П. 
Шкарина. Изящная от
делка помещений, прос
тор и уют — этим отли
чается новый детский 
комбинат. Кроме того, это 
единственное в районе 
детское учреждение, где 
будет свой не^льшой 
плавательный бассейн. В 
канун X X V II съезда 
КПСС комбинат привет
ливо распахнет свои две
ри.

С. МОРОЗОВА.

Коллектив объединения, 
встав На трудовую вахту 
по достойной встрече 
X X V II съезда КПСС, при
нимает на 1986 год следую
щие социалистические обя
зательства.

'За счет полного освоения 
производственных . мощно
стей, укрепления трудовой 
и технологической дисцип
лины, изыскания внутрен
них резервов план по вы
пуску товарной продукции 
выполнить к 29 декабря 
1986 года, К дню открытия 
X X V II съезда КПСС выпол
нить план двух месяцев по 
выпуску метанола, <|юрма- 
лина, товаров народного по
требления.

Освоить в соответствии с 
плановыми заданиями мощ
ности' производства карба
мидных смол.

Осуществить мероприятия 
по улучшению качества вы
пускаемой продукции, дове
сти выпуск продукции выс
шей категории качества в 
общем объеме товарной 
продукции до 42,6 процента.

На базе ускорения науч
но - технического прогрес
са, совершенствования уп
равления и организации 
производства, внедрения но
вой техники и технологии 
плановое задание по росту 
производительности труда 
превысить на 1 процент. 
Осуществить перевод произ
водства полипропилена на 
микроофюрический катали
затор. От внедрения меро
приятий по научной орга
низации труда й рациона
лизаторских предложений 
получить экономический 
эфй^кт не менее 220 тысяч 
рублей.

Всемерно усиливая ре
жим экономии, добиваясь 
активного участия всех 
трудовых коллективов в 
движении за экономию и 
бережливость, сберечь на 
150 тыс. рублей сырья и 
сэкономить 1,5 млн. квт.-час. 
электрической и 13 тыс. 
Гкал. тепловой энергии, 
1969 тонн топлива, снизить 
себестоимость продукции на 
0,5 процента к плану.

Вьшолняя комплексную 
программу по товарам и 
услугам, освоить производ
ство пяти новых изделий 
культурно - бытового и хо
зяйственного обихода, про
извести товаров народного 
потребления на 50 тыс. 
рублей дополнительно к 
плану.

Реализуя программу со
циального развития кол
лектива, усилить борьбу за 
утверждение здорового бы
та и досуга, значительно 
увеличить объемы строи
тельства жилья, начать соо
ружение профилактория и 
общеобразовательной шко
лы на 1.176 мест. В подсоб
ном сельском хозяйстве 
предприятия произвести 12 
тонн мяса и 90 тонн молока.

Продолжить социалисти
ческое соревнование с Ке
меровским п/о «Азот».

( Социалистические обяза
тельства обсуждены и при. 
няты в трудовых коллек

тивах объединения).

квадратных метров жилья прибавилось в области 
1985-го перекрыт на 7.653 квадратных метра

Успех значительный. В 
области прибавилось в сред
нем около двухсот сверх
плановых квартир. А  среди 
передовиков прежде всего 
стоит назвать территориаль
ное управление строительст
ва. При плане 166 тысяч 
квадратных метров жилья 
введено 177 тысяч квадрат
ных метров. Значительная 
часть этого объема сдана 
домостроительным комби
натом — генеральным за
стройщиком Томска.

Управление строительства 
неплохо поработало не 
только в качестве подряд

чика, но и в качестве за
казчика. Для своих работ
ников построено 19.410 
квадратных метров жилья 
при плане 13,5 тысячи.

Лишь два обстоятельства 
вызывают тревогу. Около 
трех тысяч квадратных 
метров — долг по титулу 
|объединения , «Томскполи
мир». Причем долг этот — 
на совести управления 
«Химстрой», которое не ус
пело в прошлом году сдать 
пятиэтажный дом для флаг
мана томской индустрии.

И второе. J Сложное поло
жение на селе. Плохо пора

ботали такие заказчики, как 
управление сельского хо
зяйства, «Сельхозхимия», и 
другие. , Даже управление 
строительства, несмотря на 
хорошие общие показатели, 
недодало селу около пяти 
тысяч квадратных метров 
жилья. ТТ'УС по-прежнему 
предпочитает строить только 
в городе.

Нынешний год, открываю
щий пятилетку ускорения, 
не потерпит от стро'Ителей 
одностороннего подхода. 
Планы 1986-го должны быть 

-выполнены по всем показа
телям.

За 25— 30 процентов в первом квартале!

Н а с т у п л е н и е  на ш т у р м о в щ и н у
п р о д о л ж а е т с я . , .

Основа качественного
строительства — ритмич
ность. И борьба за н ее ' ве
дется в области се1зьезная. 
Так, в прошлом году была 
поставлена задача: сдавать
жилье по графику. Б пер
вом квартале ^  20 процен
тов, за полугодие — 50, а 
за десять месяцев — 80
процентов от годового вво
да. Свои обязательства стро
ители выполнили. Но на 
1986-й задача поставлена 
более сложная. Первый 
квартал — 25—30 процентов, 
полугО'Дие — 60 и за десять 
месяцев — 90—100 процен
тов от ■ годовой сдачи.

«Народная стройка» по- 
прежнему будет держать 
под контролем выполнение 
обязательств. И, кроме того, 
в начале каждого квартала 
информировать томичей о 
том, какие объекты должны 
быть безусловно сданы.

Итак, первый квартал. 
25—30 процентов. Необхо
димо ввести:

В Ленинском районе
— 60-квартирный дом. 

Заказчик — укс гориспол
кома, генподрядчик — до
мостроительный комбинат;

— 60-квартирный дом по 
переулку Заозерному. Его 
строит хозспособом завод 
измерительной аппаратуры;

— 60-квартирный дом для 
объединения «Томскполи
мир». -Генподрядчик — уп
равление «Химстрой».

В Кировском районе
— 72-квартирный дом 

электромеханического заво
да. Хозспособ;

— 72-квартирный дом по 
улице Косарева. Згшазчик 
— объединение «Томскпо
лимир», генподрядчик — 
дек.

В Советском районе
— 72-квартирный дом по 

улице Герцена. Заказчик— 
укс горисполкома, генпод
рядчик — ДСК;

— 144 квартиры (4 блок- 
секции) дома № 6 в микро
районе Центральный. Укс 
горисполкома — ДСК;

— 1,400 квадратных мет
ров (две секции) дома по 
улице Тверской введет 
объединение «Полюс»;

— 2.500 квадратных мет
ров прибавит к областным 
показателям общежитие для 
строителей, которое , соору
жает трест «Томскжил- 
строй».

В Октябрьском районе
— общежитие на 720 мест 

со столовой на 100 посадоч
ных мест ' для завода 
ЖБК-100. Генподрядчик, — 
трест «Томскпромстрой»;

— 31-квартирный дом по 
улице Мичурина строит 
объединение «Сельхозтехни
ка»;

— 58-квартирный дом по 
улице Черных. Управление 
бытового обслуживания. 
Хозспособ;

— 58-квартирный дом по 
Иркутскому тракту. Обл
потребсоюз. Хозспособ;

— 108 квартир (три блок- 
секции) для кооператива 
«Светлый» сдает ДСК;

— 72 квартиры (две блок- 
секции) в микрорайоне «Б » 
по Иркутскому тракту. Укс 
горисполкома — ДСК.

Рабочее
слово Дезорганизаторы?

Нужны ли стройке помощники со стороны?
я  считаю, что они не нужны. Это толь

ко кажется, что дополнительные люди 
приносят какую-то пользу. На самом деле 
— больше вреда.

Почему так повелось? Если строителям 
требуется помощь, то, значит, надо сры
вать с рабочих мест людей и присылать 
их к нам На объекты. В дни штурмовщи
ны на сдаточных объектах «помощников» 
больше, чем строителей.

Если несколько человек перед самой 
сдачей придут и помогут навести «блеск» 
на сдаваемом доме — никаких возраже
ний не будет.

Но бывает, что они приходят еще рань
ше нас. Кстати, интересно: кому они дол
жны помогать? Вроде бы нам, нашей 
бригаде, например.. А  советуются ли с 
бригадой, прежде чем присылать подсоб
ников? Что-то я не припомню такого слу
чая.

И вот люди со стороны приходят. Смот
рят на нас, спрашивают, что. надо делать. 
Бросаем свою 1>аботу, начинаем показы
вать, объяснять, как держать в руках ин
струменты. Вроде поняли, застучали мо
лотками. А  черев деяь-другой мы идем по 
их следам и переделываем. Ведь ответст
венность все равно лежит на нас! Все 
знают, что здесь работала бригада Поло- 
чевского, а не какие-то безымянные, не- 
квалифдацированные привлеченные, кото
рые меняются каждый день. Ответствен
ности на них никакой не лежит, да и что 
спросишь с человека, который, может 
быть, на своем предприятии хороший спе
циалист, а вот плотник из него — ника
кой?

Инженерно-техническим работникам и 
так нелегко управлять стройкой — все- 
таки это звено более сложное, чем завод

ской 'цех. А  с приходом помощников по
является полная неразбериха. До сих пор 
не забуду, как на одном из объектов мы 
целый день разносили заготовки. Отсор
тировали, разложили все по этажам, где 
сколько надо. А  в понедельник приходим 
На работу — и глазам не верим; все наши 
заготовки лежат внизу. Это помощники 
постарались. Ничего не скажешь, аккурат
но сложено. Только все пришлось начи
нать сначала...

Так что давайте все-таки стройку ос
тавим строителям. Это же наша профес
сия — строить.

Н. ПОЛОЧЕВСКИЙ, 
бригадир плотников управления «От- 

делстрой» треста «Томскжилстрой».

Ответ
с комментарием снова о школах»
Факт отставания забивки свай на школе по улице Бе

ринга отмечен правильно.
Основная причина, сдерживающая начало строительст

ва школ, — несвоевременная сдача заказчиком (уксом 
гориш-олкома) площадок иод строительство и подготов
ка проектно-сметной документации. Так, под школу по 
улице Лебедева площадка была частично освобождена 
только в декабре 1984 года, и в этом же месяце ' выда
на проектно-сметная документация. Таким о^аарм, на 
строительство оставалось 8 месяцев вместо тринадцати 
нормативных.

Что касается школы по улице Беринга, то в настоя
щее вреаш свайное поле закончено, ведется монтаж па
нелей. Материалами и техникой объект обеспечен.

В. КУКОВИЦА,
первый заместитель начальника Томского террито

риального управления строительства.

от РЕДАКЦИИ: Да, действи
тельно, значительную часть 
вины за штурмовщину (при
чем довольно длительную) на 
школе по улице Лебедева не
сет заказчик — укс гориспол
кома. Затянули со сносом ста
рых зданий и- почти вдвое уре
зали время строительства. Но 
представлять этот факт как 
основную причину, сдержива
ющую начало строительства, 
нельзя. Площадка под школу 
на улице Беринга была предо
ставлена еще в июне — срок 
вполне .достаточный, И заслу
живает одобрения, что позабо
тились об этом сами строите

ли, не желая повторения про
шлогодней ситуации.

Но что получается: начали
на полгода раньше, а onepej 
жение (в сравнении со школой 
на Лебедева) — всего на ме
сяц. Под угрозой обязательст
во сдать школу досрочно. И 
вину территориальному управ
лению на этот раз переклады
вать не на кого.

Главное, о чем шла речь в 
корреспонденции «И снова о 
школах», — это организация 
потока на сооружении объек
тов народного образования. А 
в ответе об этом нет ни сло

ва. Мы не случайно ставили 
этот вопрос. Пона не будет по
тока, не будет ритмичной и 
досрочной сдачи школ. Четко
го обеспечения объектов ма
териалами и техникой так и 
не налажено. Дать такое обес
печение может только поток. 
И отставание на забивке свай 
— ария из той Же оперы.

Нет в территориальном уп
равлении строительства еди
ного . производственного кула
ка на объектах социальной 
важности. Не увязаны в еди
ную цепочку субподрядные- 
организации и предприятия- 
поставщики. Почему УМ-1 тре
ста «Спецстроймеханизация» 
затянуло со сваями? Да пото
му, что нет у механизаторов 
четкой экономической привяз
ки и этому объекту. Раньше 
справились или позже — ни 
штрафных санкций, ни преми
альных не предвидится.

А поэтому такие срывы бу
дут сопровождать работу 
генподрядного СУ-13 треста 
«Томскжилстрой». В ответе 
В. Куиовицы указано, что объ
ект обеспечен материалами и 
техникой. Устаревшие данные. 
По последним сведениям, на 
стройке не хватает железобе
тонных конструкций. Бригада 
монтажников С. Запасного сно
ва работает вполсилы — и 
снова готовится к простою, 
уже ставшему привычным.
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Обсуждаем 
проект Устава ПРЙВО Ий О Т В П С Т В Е И Н О С П

«Идите в партию... Мы не 
сулим вам выгод...» В этом 
ленинском призьше содер
жится, пожалуй, сущность 
партийности: отдавать свои
силы, талант, энергию для 
будущего, для общего блага, 
не ожидая взамен привиле
гий. Как современен этот 
призыв сегодня и на все 
времена! Молодые люди 
вступают в ряды партии, 
хррошо зная: легче не
станет, только труднее. Кто 
по наивности рассчитьгоает 
на другое —не выдержива
ет и иопытательного срока.

Проект Устава КПСС пре
дусматривает дальнейшее 
повьшпение требовательнос
ти йс коммунистам. Вписаны

новые строки, касающиеся 
и кандидатов в члены пар
тии: «Партийная организа
ция должна... проверить его 
личные качества на факти
ческих делах, на выполне
нии партийных и общест- 
венйых поручений».

Коммунисты, активно об
суждая гфедсъездовские до
кументы партии, одобряют 
изменения, в Уставе, вносят 
свои предложения. На заня
тии школы молодого комму
ниста при Асиновоком гор
коме КПСС кандидат в чле
ны партии Г. С. Ро;машова 
предложила после слов 
«кандидатский стаж уста
навливается сроком в один 
год» дописать: «в течение

которого партигшые органи
зации заслушивают канди
дата о прохождении стажа».

Электрик производствен
ного объединения «Сибэлек- 
тромотор» В. Богданов внес 
свое предложение с трибу
ны районной партийной КОН; 
фереиции: «На мой взгляд, 
коммунист, рекомендующий 
человека в члены партии, 
должен знать его не один 
год, как установлено, а два. 
За ЭТО время человека, ес
тественно, можно узнать 
лучше. Это исключит при
ем в партию случайных лю
дей. Предлагаю отразить это 
в Уставе КПСС».

«Работа в комсомоле за
каляет молодого, человека.

дает ему опыт обществен
ной работы, воспитывает ак
тивную жизненную пози' 
цию. Поэтому считаю, что 
через комсомол нужно при
нимать в партию до 28 лет», 
— таково мнение кандидата 
в члены КПСС, слушателя 
школы молодого коммунис
та при ■ Верхяекетоком рай
коме партии Л. М. Мереж- 
киной.

«Правильно ужесточают с 
нас спрос, — сказала на за
нятии школы в Парабель- 
ском райкоме КПСС моло
дой коммунист О. И. Плю- 
шина. — Член партии дол
жен относиться к себе бо
лее строго, более критично.

Гордое имя, высокая честь

В Г О Д Ы  п е р в о й
Р О С С И И С К О И  Р Е В О Л Ю Ц И И
вступил в партию Владимир Михайлович Клипов,  
и мя  к о т о р о г о  х о р о ш о  и з ^ в е с т н о  т о м и ч а м

Сибиряк, сын рабочего, 
Владимир Михайлович Кли
пов стал активным участни
ком стачек и вооруженных 
столкновений в годы пер
вой российской революции. 
В 1906 году в условиях 
жесточайшего террора, на
ступившего после пораже
ния декабрьского вооружен
ного восстания, он вступил 
в члены партии. И уже не 
оставлял революционной 
деятельности, где бы ни 
был — на Урале или в 
Нижней Тунгуске.

В Томск В. М. Клипов 
прибыл в 1915 году и сразу 
наладил связи с большеви
ками И. Л. Нахановичем, 
А. Ф. Ивановым. С началом 
деятельности в Томске Во- 
енно^социалистического сою
за (организации, созданной 
в ноябре 1916 г. мобилизо
ванными в армию больше
виками нарымской ссылки 
для революционной работы 
в войсках). Клипов активно 
участвовал в создании неле
гальной типографии союза, 
в выпуске и • распростране
нии прокламаций.

Он был введен в состав 
созданного союза, ездил в 
города Восточной и Средней

В период 
подготовки 
к съезду

«Хочу вступить в пар
тию в период подготовки 
к очередному XXV II 
съезду КПСС, чтобы с 
большей ответственно
стью’ выполнять его ре
шения», — написал в за
явлении в первичную 
партийную организацию 
водитель передовой
бригады Ковина Лайско- 
го леспромхоза П. В. Тол- 
стиков.

С желанием приносить 
больше пользы стали в 
эти дни кандидатами в 
члены партии потомст
венные механизаторы 
А. И. Чернов И С. В. По
пов из совхоза «Комму
нист», С. В. Сумарев из 
совхоза имени С. М. Ки
рова, одна из лучших 
доярок совхоза «Комсо
молец» Г. А. Якимова, 
скотник совхоза «Ком
мунист» В. Н. Солодов.

Надежное пополнение 
получила Асияовская 
городская партийная ор
ганизация.

В. МИХАЙЛОВА.

Сибири для установления 
связей между большевика
ми, бывшими ссыльными и 
воинскими гарнизонами для 
подготовки солдатского
съезда.

Позже, во время посеще
ния Томска в 1958 г., В. М. 
Клипов вспоминал об этой 
поездке: «Я  встретился со 
многими товарищами: в
Ачинске—с Врублевским и 
Померанцевой, в Краснояр
ске с рядом товарищей, а в 
Иркутске — с Постышевым. 
Договорились о единой про
грамме, о предстоящей Си
бирской конференции... По- 
стЫшев свел нас с солдата
ми».

С победой февральской 
буржуазно-демократической 
революции и на протяже
нии всего периода подготов
ки и проведения социали
стической революции в Рос
сии Владимир Михайлович 
Клипов был одним из ак
тивнейших деятелей Том
ской партийной организа
ции, вел работу по револю
ционной мобилизации масс. 
На митингах, широко про
водившихся в Томске летом 
и осенью 1917 года, В. М. 
Клипова часто кольцом ок

ружали не только рабочие, 
но ,и солдаты, расспрашива
ли о политике Временного 
правительства, о большеви
ках и Советах.

В. М. Клипов был делега
том почти всех проходив
ших ,в 1917 г. сибирских и 
общесибирских съездов Со
ветов рабочих и солдатских 
депутатов, участвовал как 
представитель Томской пар
тийной организации в рабо
те августовской партийной 
.конференции Средней Си
бири в Красноярске, поста
вившей целью ускорение 
изгнания меньшевиков из 
объединенных социал-демо
кратических организаций.

Разгром корниловского 
мятежа привел повсеместно 
к быстрой большевизации 
масс. В сентябре 1917 года 
рабочие и солдаты Томска 
избирают Клипова в числе 
других стойких большеви
ков в исполнительный ко
митет объединенного Сове
та рабочих и солдатских 
депутатов. Он возглавил в 
этом Совете рабочую сек
цию. Избрали его также в 
состав губернского, комите
та РСДРП(б).

После Великого Октября

В. М. Клипов с головой ухо
дит в работу по организа
ции борьбы за установление 
Советской власти в Томске. 
Принимает участие в подго
товке к гу^рнскому съезду 
Советов рабочих и солдат
ских депутатов, в организа
ции деятельности руководя
щих советских органов си
бирского масштаба. С де
кабря 1917 года он стал то
варищем (заместителем)
председателя Западно-Си
бирского областного испол
нительного комитета Сове
тов, а в конце февраля 
1918 года на II Всесибир- 
ском съезде Советов в Ир
кутске был избран членом 
президиума и секретарем 
Центре Сибири.

В период колчаковщины 
Владимир Михайлович Кли
пов вел подпольную работу 
в Чите и Омске. С 1919 по 
1955 годы был на партийной 
и советской работе. После 
до конца своей жизни вел 
большую общественную ра
боту,

В. СОЛОВЬЕВА, 
старший цреподаватель 
кафедры историк СССР 
Томского государствен

ного униве'.'ситс

Молодой коммунист Лидия Лоскутова — председатель 
группы народных контролеров сборочного цеха №5 Том
ского манометрового завода. Это ее главное партийное 
поручение.

Фото В. Николаева.

Поручение и результат « Д Е Л А Й ,  К А К  Я!»
Когда на трибуну партий

ного собрания ТЭМЗа под
нялся мастер четвертого це
ха Виктор Островский, в 
числе прочих вопросов ему 
был задан и такой:

— Какое партийное пору
чение выполняли во время 
кандидатского стажа?

— Был секретарем ком
сомольской организации це
ха.

Просьбы рассказать под
робнее об этой работе не 
последовало: все знали, что 
за прошедший год комсо- 
jMonbCKaH организация чет
вертого признана лучшей на 
заводе.

За прием Виктора в пар
тию голосовали единоглас
но, а еще решили, что на
копленный им опыт руко
водства комсомолом необ
ходимо распространить.
Вскоре его избрали в за
водское партбюро, где по
ручили работу с молодежью.

Опыт... Легко написать. 
А  что на деле стоит за 
этим словом? Может быть, 
первые крупицы опыта бы
ли получены в то воскрес
ное утро, когда после на

пряженных смен нужно бы
ло идти на лыжню, а идти, 
понятно, не хотелось, и он 
решил: обойдутся без ме
ня. В .понедельник выясни
лось: команда , четвертого
была одной из самых мало
численных. Надо бы пого
ворить с ребятами, выяс
нить, в чем дело, но как 
подойдешь к ним, если сам 
не был?

Мелочь вроде бы, но она 
вновь подтвердила вывод, 
сделанный еще в ' армии: 
главное — везде и во всем 
показывать личный пример. 
А  еще хорошо запомнил 
Виктор слова отца, комму- 

, ниста почти с двадцатилет
ним стажем. Узнав о том, 
что сьш подал заявление 
о приеме в партию, он на
писал: «Большую ответст
венность на себя берешь. Не 
подведи!»

Вот так: личный пример 
*и большая ответственность. 
Об этом помнил всегда — 
и при выполнении служеб
ных обязанностей, и в об
щественных делах. Впро
чем, можно ли разделить 
— здесь ты мастер, а здесь

— секретарь комсомольской 
организации? Сам Виктор 
считает, что такой границы 
нет.

— Вот, скажем, подхожу 
я в конце месяца к моло
дому токарю Сергею Смо- 
лярчуку. , Объясняю: надо
остаться после смены, ина
че плана не будет. Обраща
юсь к нему и как мастер, 
и как секретарь комсомоль
ской организации. И знаю, 
этот комсомолец не подве
дет!

СдержЕШный, немного
словный, Виктор с первых 
шагов своей работы масте
ром и секретарем воздер
живался от патетики и при
зывов, а досконально зна
комился с производством, 
присматривался к людям, 
советовался с кадровыми 
станочниками, с руководст
вом цеха. С благодарностью 
называет он сейчас имена 
Михаила Петровича Берге
ра, Владимира Сергеевича 
Белова, Василия Ивановича 
Романова, которые помогли 
ему освоиться в цехе. Всег
да находил он понимание и 
поддержку у секретаря

парторганизации Николая 
Ивановича Каширина, на
чальника цеха Николая Фи
липповича Шица, председа
теля цехкоз^а Людмилы 
Егоровны Беловой.

Тут надо заметить, что 
молодежи в четвертом цехе 
доверено многое: трое ком
сомольцев являются члена
ми , цехкома, двое руководят 
участками; заместитель на
чальника Цеха — комсомо
лец. Это, согласитесь, тоже 
немаловажное доказатель
ство авторитета комсомоль
ской организации.

Производство производст
вом, но немало у секретаря 
других дел и забот. Не ла
дилось в цехе с комсомоль
ской политсетью. Поговорив 
с ребятами, Островский по
нял, что не устраивает их 
форма проведения занятий. 
Вошел с предложением — 
почему бы не вести заня
тия в форме диспутов, бе
сед за «круглым столом», а 
комсомольцам, в свою оче
редь, напомнил, что * учеба 
— их уставная обязанность. 
Вместе с секретарем парт
организации стал строго

контролировать посещение 
занятий. На сегодня школа 
комсомольской политсети 
четвертого цеха — лучшая 
на заводе.

Заработал в цехе и «Ком
сомольский прожектор»;, 
проведено несколько рейдов 
по трудовой дисциплине, 
культуре производства. Не
пременный участник всех 
рейдов — секретарь. Явка 
на. субботники комсомоль
цев четвертого стопроцент
ная. Лз^ший шефский от
ряд в четвертом. Самая вы
сокая дисциплина комсо
мольцев тоже здесь...

Вспомним еще раз: «лич
ный пример и высокая от
ветственность». И, как под
сказала жизнь, обязатель
ная опора на коллектив. 
Руководствуясь этими прин
ципами, и набирался опыта 
секретарь комсомольской 
организации четвертого це
ха Виктор Островский. Этим 
принципам коммунист Ост
ровский остается верен, и 
став членом заводского пар
тийного бюро.

Т. РЕНИНА.

Трудные уроки Т Р Е Т И Й  В А Р И А Н Т . . .
На партийном собрании кафедр 

общественных наук ТИАСУРа 
рассматривалось персональное де
ло бывшего председателя студен
ческого профкома института Сер
гея Кужелева. Суть проступка 
такова. Нетрезвь1й, он скандалил 
вечером в семье. Жена прибежа
ла в штаб народной дружины за 
помощью. Пьяного отправили в 
вытрезвитель.

Кужелева на учет в эту парт- 
оф’анизацию, в числе других 
коммунистов комитета ВЛКСМ, 
профкома, приняли совсем недав
но. Но Сергея здесь хорошо зна- 

-дот. Одни преподаватели — как 
студента, ленинского стипендиа
та, другие с ним в общественной 
работе имели дело, знали как 
энергичного организатора. И мно
гих его проступок ошеломил.

Держался Кужелев на собрании 
вызывающе — рука в кармане 
брюк, отвечал, как одолжение де
лал... Председатель собрания 
Н. А. Лавровский спросил: случа
лось ли нечто подобное прежде? 
Сергей ответил отрицательно. За
тем, после выступлений несколь
ких коммунистов, вынуждей был 
признать свою неискренность на 
этот счет.

Конечно, возникает недоумение, 
когда человека, которого боль
шинство вчера еще знали с поло

жительной стороны, сегодня об
виняют в плохом поступке. Тут 
возможны три варианта. Первый 
— оговор, клевета. Второй — че
ловек искусно маскировался под 
«хорошего» и абсолютно всех су
мел обмануть. Третий — многие 
из окружающих знали, может, 
даже видели непорядочность, но 
молчали.- В случае с Кужелевым, 
как показала проверка, первое 
абсолютно исключено, второе 
имело место, но не было решаю
щим. Было третье. И в этом чи
татель сейчас убедится.

Роман Лозинг, начальник шта
ба ДНД института:

— С Кужелевым живу в одном 
общежитии. Еще будучи студен
том, он выпивал, вел себя вызы
вающе, мы его не раз предупреж
дали в штабе дружины. В адми
нистративной комиссии при шта
бе ДНД Кужелев должен был 
представлять профбюро факуль
тета. Мы отвели его кандидатуру 
именно из-за того, что видели 
нетрезвым. Когда я узнал, что 
Кужелева планируют избрать 
председателем студенческого
профкома вместо Э. В. Ринаса, 
обратился в профком. Рассказал 
то, что знал, видел. Ринас ска
зал, что это примут к сведению. 
Через несколько дней узнаю, что 
Кужелева уже избрали. Я обра
тился в*' партком института, к сек

ретарю А. П. Зайцеву. Вызвали 
Кужелева. При нем я повторил 
все, Кужелев все отрицал. Я пред
ложил спросить других людей... 
Позже заместитель секретаря 
парткома Г. И. Левашкин сказал: 
с Кужелевым провели беседу, он 
предупрежден.

А. П. Зайцев, бывший секре
тарь парткома ТИАСУРа:

— То, что Кужелева избрали 
председателем профкома, для ме
ня было неожиданностью, я был 
в отпуске. Кандидатуру подби
рал Г. И. Левашкин, он горячо 
рекомендовал Сергея.

Е. С. Коваленко, декан ркадио- 
технического факультета:

— Для меня это полная неожи
данность. Когда я давал ему ре
комендацию в партию, ни о чем 
подобном не подозревал. Знал 
Сергея как очень организованно
го, способного студента. На пар
тийном собрании, однако был 
разговор, НТО Кужелев якобы за
мечен в ТОМ, что бЬгвал нетрез
вым. Но это было не очень кон
кретно сказано. Сам же Кужелев 
все отрицал.

Секретарь парткома ТИАСУРа 
А. В. Пуговкин:

— Курса с третьего Сергей на
чал выделяться как исполнитель
ный, : ответственный студент.
Умел находить контакты с ребя
тами, организовать их. Но был в

нем, вспоминаю, налет какого-то 
превосходства. Где-то мы его про
смотрели...

Г. И. Левашкин, заместитель 
секретаря парткома института:

— Вы ведь знаете, что до мая 
нынешнего года не так нетерпимо 
относились к этим фактам. К то
му же у нас, крбме утверждений 
Лозинга, ничего не было.

Последнюю фразу Г. И. Леваш- 
кина и сейчас повторяют в парт
коме ТИАСУРа. Но это не так.

Людмила Геря» ассистент кафед
ры истории партии, бывший за
меститель секретаря комитета 
ВЛКСМ:

— Хочу отметить нечестность и 
неискренность Кужелева, его пре
небрежительное отношение к дру
гим. Почему ему удгипось скры
вать пьянство? Он был уверен, 
что студенты, которыми, он руко
водит, не посмеют пойти против. 
Со временем в комитете комсо
мола стали замечать, что многие 
мероприятия Кужелев, как пред
седатель профкома, лишь начи
нает, чтобы отчитаться, а после 
забывает о них. Комитет комсо
мола был против его приема в 
партию, но на радиотехническом 
факультете быстро нашли реко
мендующих...

Евгений Тулупов, бывший заме
ститель секретаря комитета 
ВЛКСМ:

— Да, в комитете комсомола не 
раз видели Кужелева нетрезвым. 
Мы обратились в партком: были 
против его приема в партию. Но 
к нам не прислушались.

Последние два высказывания 
взяты из выступлений на пар
тийном собрании, где обсуждалось 
персональное дело Кужелева. На 
обсуждение поступило два пред
ложения: от партийного бюро — 
вынести строгий вьцовор с зане
сением в учетную ‘ карточку, от 
большинства выступающих — ис
ключить из рядов партии. Во 
многом сыграла роль принципи
альная позиция коммунистов, в 
том числе молодых, на собрании. 
Принято было решение об исклю
чении Сергея Кужелева из чле
нов КПСС.

Вроде поставлена точка. И все 
же... Будь принципиальнее парт
ком, внимательнее педагоги, на
стойчивее коммунисты, остано
вить Кужелева можно было го
раздо раньше.

С. ВЫГОН.
-Когда материал был подготов

лен к печати, стало известно, что 
8 января партком ТИАСУРа об
судил персональное дело Кужеле
ва. Ему вьшесен строгий выговор 
с занесением в учетную карточку. 
Вновь принципиальность комму
нистов в отношении Кужелева 
парткомом не поддержана.

только тогда он получит 
право спрашивать с других.

Сила партии, указывая 
В. И. Ленин, определяется 
не столько численностью ее 
членов, сколько их высоки
ми личными качествами, 
идейностью, ответственнос
тью, организованностью.

Наша партия — партия 
революционного действия. 
Принадлежность к ней, как 
оказано в проекте новой ре
дакции Программы КПСС, 
не дает никаких привиле
гий, а означает лишь более 
высокую ответственность за 
все, что делается в стране, 
за судьбы коммуН'Истиче- 
скогб строительства, общест
венного прогресс:!

Нестандартная
ситуация

КАК ЖЕ 
СЛЕДОВАЛО 

ПОСТУПИТЬ?
Случай, приведенный в 

заметке «Нестандартная 
ситуация» (опубликована 
в предыдущем выпуске 
«Школы молодого комму
ниста», 19 октября), не
часто встретишь в прак
тике проведения отчетно- 
выборных собраний'. Но 
он возможен. Напомним 
суть:

«На отчетно-выборном 
собрании коммунисты 
проголосовали за то, что
бы в состав бюро ввести 
пять человек. Затем об
судили предложенные 
кандидатуры. К делу со
биралась приступить счет
ная комиссия. Но тут по
ступило предложение: 
ввести в состав партбю
ро еще одну кандидату
ру. Предложение было 
серьезно обосновано, и 
присутствующие пришли 
'к выводу, что для поль
зы дела действительно 
надо избрать названного 
коммуниста в бюро...» 
Как поступить?

Первым читателем, от
кликнувшимся на «ситуа
цию», был коммунист 
В. Е. Целебровский. Глав
ная мысль его письма: в 
практике работы мы при- 
вьжли отраиичивать чис
ло кандидатур в списке 
тайного голосования чис
лом избираемых. Не под
рывает ли это 11|рияципа 
тайного голосования?

Конечно, нет. Предва
рительное обсуждение 
проводится с целью ввес
ти в состав руководящих 
органов наиболее достой
ных, по общему мнению, 
людей. Вопрос о количе
стве кандидатур решает
ся только с согласия 
всех присутствующих 
ком1муя‘Иктав.

В данном случае, исхо
дя из инструкции ЦК 
КПСС «О проведении вы
боров ру1каводящих пар
тийных органов», следо
вало бы поступить сле
дующим образом.

■Первый вариант. Ре
шить открытым голосова
нием вопрос сб увеличе
нии численности партбю
ро ,с пяти до шести че
ловек и затем после пер
сонального  ̂ обсуждения 
дополнить список для 
тайного голосования и 
приступить к закрытому 
'(тайному) голосованию.

Второй вариант. Если 
коммунисты будут наста
ивать на прежней чис
ленности партбюро в пять 
человек, то тогда в про
цессе повторного персо
нального Обсуждения ну
жно вывести из списка 
для тайного голосования 
одного кандидата и за
менить его другим. Со
гласно § 13 инструкции, 
после обсуждения канди
датуры, по которой по
ступил отвод, следует от
крытым голосованием ре
шить вопрос о включении 
новой кандидатуры в 
списки для тайного голо
сования и затем присту
пить к закрытому (тай
ному) голосованию. И в 
первом, и во втором ва
риантах избранными счи
таются лица, за которых 
проголосовало больше по
ловины членов КПСС, 
участвовавших в собра
нии.

Надо оказать, что мо
жет возникнуть ситуа
ция, близкая к описан
ной. В результате тайно
го го.досования в состав 
партийного органа может 
быть и:йрано больше или 
меньше членов, чем это 
было предварительно ус
тановлено. В этом случае 
собрание открытым голо
сованием может принять 
решение об утверждении 
состава партийного орга
на в новом количестве— 
в соответствии с резуль
татами тайного голосова
ния. В том же случае, 
если большинство участ
ников собрания проголо
сует за предварительно 
установленное количест
во, следует заново обсу
дить выдвинутые канди
датуры и провести по
вторное голосование.

Ю. ТРУСОВ.

Для
организаторов
соревнования

в  эти предсъездовские дни 
особую актуальность приоб
ретает организация соревно
вания. Вопрос этот обсуж
дался участниками посто
янно действующего семина
ра профсоюзного актива.

«Совершенствование со
циалистического соревнова
ния — важнейший фактор 
мобилизации трудяхцихся на 
дальнейшее повышение эф
фективности пройэводства и 
качества работы» — такой 
была тема выступления до
ктора экономических наук 
профессора ТГУ В. А. Гаги. 
Как идет соревнование в 
трудовых коллективах пред
приятий сельского хозяйст
ва и электротехнической 
промышленности, сообщили 
председатели обкомов проф
союзов В. Н. Воробьев и 
А. В. Туркин.

Полезные рекомендации 
усльыпали организаторы тру
дового состязания из вы
ступлений инструктора от
дела производственной ра
боты и заработной платы 
облсовпрофа П. И, Захаро
ва и секр>етаря облсовпрюфа 
Ю. Г. Попова.

О. СИМОНЦЕВА.

С друзьями 
вместе

Вот уже седьмой год сту
денты стрюительного фа
культета ТИСИ шефствуют 
над учащимися СПТУ-27. 
■Эти. отношения переросли 
сейчас в настоящую друж
бу.

Лучше других со своими 
■шефскими обязанностями 
справляются студенты вто
рого курюа. Большая заслу
га в этом парторга кафед
ры высшей и прикладной 
математики М. П. Ковечев- 
ской, ответственной за 
шефскую работу на курсе 
Ольги Рудачинской, комсо
мольского бюро факульте
та.

Учитывая будущую спе
циальность учащихся (а 
все они будут строителями), 
доцент Э. К. Деев прочитал 
им лекцию о современных 
методах монтажа зданий, а 
преподавател.и Т. А. Шалы- 
гина и Л. Н. Баткина рас
сказали ребятам о пагубном 
действии алкоголя на лич
ность.

В этом, году' решено при
влечь как можно больше 
учащихся в спортивные 
секции. 'И сейчас в этом 
есть определенные успехи. 
В ТИСИ для подростков из 
училища ведут занятия па
рашютисты, боксеры, лыж
ники.

Среди многих пунктов в 
договоре сотрудничества, 
заключенном между учили
щем и факультетом, есть и 
такой: оказать помощь в 
организации и оснащении 
современной • лаборатории 
по испытанию двигателей. 
Уже сейчас ведется раз
работка прюекта будущей 
лаборатории. А  до ее созда
ния учащиеся смогут рабо
тать непосредственно в ин
ституте.

•Но не только стрюитель- 
ный факультет оказьшает 
помощь, училище тоже по
могает институту. Студенты 
архитектурного факультета, 
например, рисуют на моль
бертах, изготовленных ру
ками учащихся. Многие 
стенды, которые поистине 
являются украшением ин
ститутских стен, также сде
ланы в СПТУ.

Л. ПРЕГЕР,
член партбюро строи
тельного факультета, 

доцент.

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

«Почему 
главный . цех 

в хвосте»
Шегарский райком пар

тии сообщает, что эта ста
тья, опубликованная 16 но
ября 1985 года, обсуждена 
на собрании цеха. Утверж
дены мероприятия по уст
ранению недостатков  ̂

Налажено целевое снаб
жение комбината матери
ально-техническими ресур
сами, в том числе цемен
том, керамической плиткой. 
Идет реконструкция техно
логической линии: бетоно
смесительный узел — фор
мовка — пропаривание — 
отделка изделий. В БСу ус
тановлен второй бетоносме
ситель, отработан режим 
подачи инертных материа
лов. Отремонтированы под
крановые пути второго про
лета цеха крупнопанельно
го домостроения. В произ
водственных помещениях 
налажен нормальный теп
ловой режим.

Партбюро и профкому 
сельского строительного 
комбината поручено корен
ным образом улучшить ра
боту цеха КПД.

А. МАСАЛЫКИН, 
первый секретарь Ше- 
гарского райкома КПСС.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



с человеком и для человека
о Т Е Л Е В И З И О Н Н Ы Х  П Е Р Е Д А Ч А Х  « Е Д И Н Ы Й  П О Л И Т Д Е Н Ь »
...Однажды вечером в 

дверь моей квартиры по- 
' звонили. Открываю. На по- 

{юге — соседка с двумя 
своими детьми — десяти
классником Сережей и вось
миклассницей Леной.

— Извините, — говорит 
соседка. — Мы к вам всей 
семьей. Телевизор испор
тился, а вот ребята утверж
дают, сейчас передача хоро
шая пойдет. Надо смотреть 
и родителям, и детям.

Мысленно соображаю:
вроде бы нет в программе 
ни фильма, ни спектакля...

— «Единый политдень»,— 
подсказывает Сережа и 
смеется. — Про то, как нас 
надо воспитывать... Пусть 
Мать посмотрит. Мы с Лен
кой в прошлый раз видели, 
передачу сегодня повторя- 
ют.

Усаживаемся с соседкой 
перед телевизором, Сережа 
и Лена сначала стоят у 
двери, собираются уходить, 
но вскоре присоединяются 
к нам. Смотрят на экран, и 
все, что там происходит, 
сразу отражается на их ли
цах. Серьезное, сосредото
ченное выражение сменяет
ся скептическим, сердитым, 
затем снова задумались, 
развеселились... Спорят на 
экране молодые люди, 
страстно, азартно отыски
вая истину, и такой же спор 
разгорается рядом с нами. 
Незаметно втягиваемся в 
него и мы, старшее поколе
ние. Сергей обвиняет нас 
во всех грехах, Лена — 
дипломатичнее. Мы отби
ваемся, как можем. За ар
гументами нередко обраща
емся к экрану — и надо 
сказать, они действуют.

Только потом с удивле
нием отметила, как точно 
была определена интонация 

(, состоявшегося на телеэкра
не разговора. Он легко пе
решагнул студийные рамки, 
вызвав интерес у каждого, 
кто в эти минуты оказался 
перед телевизором. Как до
бились этого авторы пере
дачи? Немало зависело от 
их подхода к сути пробле- 

« мы. Ведь часто говорят о 
взаимоотношениях молоде
жи со* старшими с надоев
шей назидательностью, прес
но, скучно, со всем набором 
прописных истин. При этом 
слово берут лишь воспита
тели. Но ведь интересно 
узнать, а что думает другая 
сторона!

Каждый день зажигается наш домашний 
экран. Что мы ждем от него, что хотели 
бы увидеть? Конечно, как и всегда, мы 
увлекаемся и мелодрамой, и детективом, 
и приключенческим фильмом, и прочими 
«развлекательными номерами». Но если в 
программе встречается передача публи
цистического, документального жанра, уже 
завоевавшая у нас авторитет, мы без со
жаления оставим зрелище и переключим
ся на нее. Как бы то ни было, а челове
ческая натура тяготеет к «моментам ис
тины», ей хочется открывать эти истины

в действительном, даже если действитель
ное весьма сложное. Да, теперь зрителю 
далеко не всегда хочется просто дремать 
перед экраном. Он жаждет перюдач, бу
дящих совесть, напоминающих Ь задачах 
нашего общества, деловых, аналитических 
и ярких. Время элементарной информа
ционности прошло. Зрителя интересует 
не только итог дела, но он стремится 
разобраться в динамике происходящего. 
Вот почему сегодня так необходим кон
кретный, убедительный разговор с телеэк
рана. С человеком и для человека.

Мы услышали мнения 
молодых, . пусть спорные, 
субъективные, порой не
справедливые, зато искрен» 
ние. Да, разговор нередко 
приобретал конфликтный 
характер, но был страстен, 
горяч, следовательно, не ос
тавлял места скуке и рав
нодушию, увлек и повел за 
собой. Не было описатель- 
ности, простой констатации 
фактов, любой из них рас
сматривался через призму 
разносторонних, пылких и 
рассудительных оценок. Пе
редача показала молодых 
такими, какие они есть. 
Они были узнаваемы, поэ
тому вызывали доверие. 
Тем более что и мнения 
высказывались откровенные, 
не отредактированные зара
нее. Создатели не боялись 

. дискуссии, наоборот, вызы*- 
вали ее, умело, ненавязчи
во направляя разговор в 
нужное русло. Хорошие, 
думающие глаза смотрели с 
эк1>ана — внимательнее 
становился взгляд на экран. 
Было ' самое главное — эф
фект причастности к про
исходящему, естественное 
течение разговора.  ̂ Многое 
значил тон. Можно, конеч
но, произносить правиль
ные слова, но смысл их не 
дойдет, если за ними пусто
та формализма. Здесь этого 
счастливо избежс1ли. Восхи
щает и отбор материала — 
авторы и тут пошли по не- 
проторенноц дороге. Мате
риал, на первый взгляд 
пестрый, бессистемный, к 
финалу создает нужное на
пряжение мысли. Жалеть 

■ приходилось только об од
ном; школьники, студенты, 
молодые рабочие судили о 
явлениях гораздо интерес
нее, самостоятельнее, чем 
приглашенные на встречу 
профессиональные психоло
ги.

Передача Томского теле
видения «Единый полит
день» (дальше в названии 
ее обычно конкретизируется 
тема предстоящего разгово
ра) — интересный и пер
спективный пример. Каждое 
появление ее в эфире ста
новится заметным событи
ем. Она популярна среди 
людей разного возраста, по
тому что затрагивает ост
рейшие проблемы, подска
занные самими зрителями. 
Основой ее становятся воп
росы, заданные в ходе еди
ных политдней, имеющие 
общественное звучание, сис
тематизированные. Отсюда 
особая активность зрителей, 
их пристальное внимание. 
Вот где кроется колоссаль
ный резерв тележурналис
тики! Малый экран должен 
больше обращаться непо
средственно к человеку, по
могая ему в решении са
мых актуальных вопросов, 
умея вовремя обнаружить 
эту актуальность. «Единый 
политдень» — яркое дока
зательство этого. Важно, что 
создатели передачи не ло
вят отблески событий, а на
ходят тему разговора, ко
торый злободневен именно 
сейчас. Всем строем своей 
работы умеют спокойно, но 
веско сказать о ее необхо
димости. Актуальность, ком
петентность выступлений, 
профессионализм авторов 
придают разговору на эк
ране ясность и доступность, 
емкость и убедительность.

Гаснет экран, но увиден
ное и услышанное надолго 
остается в сознании. Будить 
мысль — в конечном счете 
цель любого журналистско
го выступления (правда, 
далеко не всегда достигае
мая). Сделать это — значит 
активизировать обществен
ное сознание для тех пере
мен и исторических сдви

гов, участниками которых 
мы являемся. Хорошо, что 
авторы видят свою важней
шую задачу в формирова
нии общественного мнения 
вокруг той или иной про
блемы.

Имеет значение сам факт 
обсуждения назревшего яв
ления, вьшос его за рамки 
ведомственных стен. Вспом
ним последнюю по времени 
передачу «Единый полит
день». «Товары для нас». 
Интересно, что передача но
сила критический характер, 
хотя участвовали в ней 
представители тех предпри
ятий, которые имели благо
получные отчеты по выпус
ку товаров народного по
требления. Пользуются ли 
спросом эти товары — вот 
что волновало тележурна
листов. Ведущий- передачи 
И. Подковка обратился пря
мо к покупателям. На фоне 
затоваренных прилавков 
весьма красноречиво звуча
ли ответы. И мы услыша- 
лиГ «Не покупаем, потому 
что изделия громоздкие, до
рогие, малопривлекатель
ные, устаревшие...» С каж
дым ответом тускнели бла
гополучные цифры, скучне
ли лица представителей 
предприятий, выпустивших 
в свет эти изделия. В раз
говор включена огромная 
аудитория, за ходом его 
внимательно следит каждый 
зритель. Ведь в конце кон
цов все мы покупатели, и 
сейчас нам важна не фик
сация факта, о котором мы 
и так знаем. Создатели пе
редачи и не идут по этому 
пути. Их цель — исследо
вать явление, детально, 
скрупулезно д о к о п а т ь с я  
до причин его возникнове
ния. И обязательно дела
ются вывод, предложение 
вместе подумать, как изме
нить обстановку к лучшему.

Конкретный опыт, реаль
ный пример — что может 
быть ценнее в пропаганде 
нового подхода к решению 
социальных и экономиче
ских проблем! И здесь ра
ботники Томской студии де
лают немало, обращаясь к 
примерам рачительного хо
зяйствования, привлекая к 
ним широкое внимание, 
воспитывая чувство сопри
частности к делам государ
ственной важности. «Еди
ный политдень» отличают 
конкретность, объектив
ность, деловитость и, что не 
менее важно, эмоциональ
ность. Оттого эти переда
чи и запоминаются.

На малом экране самое 
привлекательное — совмест
ное исследование проблемы. 
И в этом плане хотелось 
бы отметить очень интерес
ную работу постоянного ве
дущего «Единого политдня» 
И. Подковки. Он умеет за
владеть вниманием зрите
ля и удержать это внима
ние до конца передачи. 
Компетентность, детальное 
знание проблемы отличают 
ведущего. Отсюда и вопро
сы, порой неожиданные для 
собеседника, но всегда под
крепляющие тему, придаю
щие разговору глубину и 
остроту. Вспоминаю беседу 
с руководителем, приняв
шим участие в одной из 
передач, критической, надо 
сказать. «Не удалось мне 
отделаться' общими слова
ми, — удивлялся он. — 
Прямо в угол загнал. При
шлось конкретные сроки 
называть. А  пообещал пе
ред такой аудиторией — 
выполняй!» Да, ведущий 
любит конкретность, но она 
нравится и нам, зрителям. 
Отсюда и взаимное . дове
рие, симпатия.

Над выпуском увлеченно 
работают все авторы — и 
редактор Л. Корнянская, и 
режиссеры, и операторы. Их 
тоже отличает поиск. Ин
тересный сценарный ход, 
использование богатейших 
возможностей телевидения 
открывают широкий простор 
для экранных исследова
ний. Какой будет «следую
щая тема «Единого полит
дня»? Не знаем, как она 
будет называться, но. наде
емся на диалог взаимно ин
тересный и полезный. Толь
ко такой нужен зрителю.

Н. МАСКИНА.

Соееты и

СПРАШ ИВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

—■ Где будет установ
лен памятник писателю 
В. Я. Шишкову?

Т. ТРОФИМОВ.
г. Томск.

|Отвечает заведующая 
городским отделом куль
туры Л. М. Иванова;

— В связи с реконст
рукцией сквера у речно
го вокзала бклст писате
ля будет установлен У 
пригородного причалу.

__ Какие намечаются
изменения в организации 
торговли в Томске хозяй
ственными товарами, ме
белью, трикотажными 
изделиями?

С. ПИГАСОВА.
г. Томск.
Отвечает начальник об

ластного управления тор
говли В. И. Демура;

— -С целые наибольще- 
го удовлетворения спро
са населения на товары 
хозяйственного обихода, 
трикотажные изделия, 
галантерейные и другие 
товары в первом .кварта
ле 1986 года будут от
крыты новые магазины: 
«Томские товары» на ул. 
Красноармейской и «То
вары для дома» на ул, 
Мокрушина.

Торговля трикотажны
ми изделиями сосредото
чена в магазинах «Това
ры для мужчин» и «То
вары для женщин». Здесь 
можно приобрести, в ком
плексе все необходимое.

В настоящее время в 
мебельных магазинах
торговля осуществляется 
по образцам с доставкой 
покупки на* дом. Расши
рение площадей, строи
тельство новых торговых 
точек пока не планируют
ся. * • »

— Почему .в домовых 
кухнях и столовых мало 
изделий из дрожжевого 
теста? "

Г. БОЧАРОВА.
г. Томск.
Отвечает начальник об

ластного управления о,б«- 
щест.венного питания
В. С. Абрамов:
' — К сожалению, не 

хватает дрожжей, так 
как на Томском дрожже
вом заводе’ уже продол
жительное время идет 
ремонт. Однако на каж
дом предприятии общест
венного питани1а готовят 
мучные иэдепич мз дру
гих видов теста^

К а ж д ы й  и все в м е с т е
Только что закончилось 

заседание комиссии по борь
бе с пьянством и алкоголиз
мом при сельском Совете. 
Выслушали пять человек, 
допустивших прогулы. Все 
они дали слово исправить
ся. И все-таки чувствую 
неко1<орую clSeonaKoeHHoicfrb. 
Никак jie  выходит из голо
вы Валентина Александ
ровна Никитина, животно
вод совхоза «Луч», моло
дая женщина 34 лет. 11 
прогулов совершила она в 
ноябре и за первую подо- 
!вину декабря. А  ее уже 
предуиреждали, штрафова
ли на 30 рублей, и вот 
очередной срыв.

— 1 ноября вы не вьип- 
ли Hfi работу. Почему? — 
спрашиваем ее.

— Забо'лела. На следую
щий день справку дали, а 
с 7 ноября — бюллетень.

— А  в декабре что слу
чилось?

— Ну... вьшила немнож
ко — плохо стало, — созна
ется она не сразу. — Сно
ва вьшисали больничный 
лист.

Товда зачем пить, если 
нельзя? — удивляются чле
ны комиссии. — Вообще не 
надо пить, у вас же дети.

— К тому же вы нару
шили больничный режим. 
Вас видели навеселе в ав-' 
тобусе да еще с банкой 
браги, — берет слово стар
ший участковый Ю. А. Куз
нецов.

Никитина краснеет, но 
начинает изводачяваться.

— Что будем делать, чле
ны комиссии? — спраши
ваю своих помощников—ди
ректора совхоза «Л уч » А. Ф. 
Клименко, нормировщика, 
Л. И. Непомнящих, фельд
шера Л. А. Шаповалову. 
Здесь же и заведующий 
фермой Ф. П. Заватин.

— Предупредить,- — роб
ко предлагает одна,

— Оштрафовать на 50 
рублей, — еще одно пред
ложение.

Штраф — дело немудре
ное. Но судите сами:» про
гулы плюс неоплачиваемая 
справка — ' получать нече
го. А  семью чем кормить? 
На мужа надежды мало. 
Тоже пьет. Еще и сканда
лят-в семье оба!

— Дома У нас постоянно 
беспорадок, — опять гово
рит унастковый. — Хоро
шо, что сын у бабушки в 
Новосибирске, а дочь? То 
одна дома сидит, то у  со
седей...

Действительно, каково 
ребещсу? Девочка ходит в 
первый, класс, уже мноше 
понимает.

— Видимо, придется гото
вить- документы на лише-

Председатель сельского Совета размыш

ляет о проблемах борьбы с пьянством и

алкоголизмом*

ние вас родительских прав, 
— звучит, как приговор, в 
наступившей тшпине.

В глазах — слезы.
— Я буду... буду рабо

тать, — всхлипывает жен
щина. — Я все понимаю, 
надо воспитывать детей...

Ну как тут не дрогнет 
сердце? Оппрафовали ее на 
30 р^лей. Сказали, что в 
последний раз...

Если сравнить с прош- 
льш годом, борьба с л4о- 
бителями спиртного стала 
принципиальнее и эффек
тивнее. Ни одного преступ
ления на почве пьянства за 
год не произошло в селе. 
Председатель комиссии Лю
бовь Дмитрцевиа Филиппо
ва, самая ярая противница 
хмельного зелья, старается 
сделать каждого вошедшего 
в это фо13М’ирование энер
гичным, бескомпромиссяьш 
борцом. Но не все еще 
здесь получается. ■ Особен
но когда речь идет о пья- 
ницах-женщияах.

'Мы всегда говорили, что 
особая роль в воспитатель
ном процессе отводиггся ру
ководителям. Их требова
тельность, личный пример 
образцового поведедия в 
быту — надежное средство 
воздействия на тех, кто 
выпивает, ведет себя не 
лучшим образом. Но далеко 
не все руководители пони
мают это. Недавно выявил
ся факт: инженер по сель- 
хоэмашинам совхоза. имени 
X X II съезда КПСС Н. А. 
Коваль скрь1л, что свар- 
шрк Б. Ф. Макарцов про
гулял, будучи нетрезвым. 
Обоих наказали. Но этот 
урок не пошел впрок пре
жде всего специалисту. 
Вскоре и его самого заме
тили нетрезвым. Пришлось 
еще рад наказать его штра
фом. Зато сейчас инженер 
строг не только по отноше
нию к подчиненным, но и 
к себе.

Серьезно наказали и А. П. 
Михайлова, который по
ехал вместе с водителем
С. Я1Ковлевым в Новоси
бирскую область за водкой. 
Административная комис
сия на заседание, на кото
рое был вызван прораб, 
пригласила всех специали
стов совхоза. Таким обра
зом, заседание это преовра- 
тилось в собрание. Ушел с

него А. Михайлов весь 
красный от стыда.

Конечно же, трудно с 
ироническими алкоголика
ми. Как бы этого ни хоте
лось, но остается крайняя 
мера — напргшлять в ле
чебно - трудовой профи
лакторий. В этом году на
правили на принудительное 
лечение четверых. А  один 
— рабочий совхоза имени 
X X II съезда КПСС Ф. — 
лечиться поехал доброволь
но. Узнав о том, что приня
то решение оформлять на 
него документы в ЛТП, он 
пришел сперва к Любови 
Дмитриевне Филиппов’ОЙ, 
хотел было разжалобить 
чувствами.

— Может, не надо, а? — 
предложил он.

Еще как надо! — от
резала она. — Твое слово, 
что воробей: вылетит и не
ту.

Тогда Ф., не дожидаясь 
решения комиссии, уехал 
в Томск на лечение. А  ког
да вернулся, сказал жене;

— Уезжаю в Катайгу. — 
А  то неудобно педед одно
сельчанами после этого. 
Исправлюсь — вернусь.

Общественное мнение — 
большая сила. Если раньше 
появление пьяного на ули
це было делом привычным, 
то сейчас — исключение. 
Люди удивляются, осужда
ют, возмзчцаются. Не пото
му ли пьяных стало мень
ше, что боятся нсфрдного' 
осуждения?

Для многих такое осуж
дение стало переломным в 
их образе жизни. Ветери
нар Г. выпил, нарушил тру
довую дисциплину. Наказа
ли его материально. Но мо
рального осуждения вьше- 
сти не смог. Взялся за ум: 
сейчас хорошо работает, 
активно участвует' в худо- 
ж(еств€нной самодеятельно
сти. О механизаторе совхо
за имени X X II съезда 
КПСС Ч. тоже ходила дур
ная молва, но с помощью 
общественности он нашел в 
себе силы отказаться от 
дурной привычки. Совсем 
другим стал и скотник А. 
На работе — хброшие от- 
зьшы, дома — жена не на- 

. радуется: помогает по хо
зяйству, не отходит от 
двухмесячной дочери. Изме-

Н Я ^ О Р М Э Ц И Я

ЕпортЕРш т л е  С

КО М М УН И СТЫ -ЗА  выход из НАТО
МАДРИД. Компартия Ис

пании решительно высту
пает за выход страны из 
блока НАТО, считая этот 
шаг «возможным и необхо
димым». Об этом говорится 
в документе, одобренном' на

состаявшемся здесь плену
ме ЦК КПИ.

Участие Испании в НАТО, 
подчеркивается в нем, при
ведет к интеграции страны 
в военную структуру аль
янса и к размещению в 
ближайшее время ядерного

оружия на национальной 
территории. Компартия Ис
пании выдвигает в качестве 
альтернативы проведение 
активной политики нейтра
литета, защиты националь
ного суверенитета.

СОЛИДАРНОСТЬ с НАРОДОМ ЛИВИИ

нилась к лучшему и ДО’Яр- 
ка С. После того, как ее 
строго предупредили на ко
миссии. Нет срывов на рабо
те, она снята с учета в опор
ном пункте.

Воспитательная работа 
по искоренению пьянства 
требует общих усилий. К 
сожалению, несмотря на то, 
что продажа вицно-водоч- 
ных ивделий в наших мага
зинах запрещена, односель
чане все-таки умудряются 
их доставать. Где? В Ново
сибирской области. До бли
жайшего магазина нет и 
тридцати километров. Люди 
едут на личном, служебном 
транспорте. Попадают в 
аварии, разбивают техни
ку. Обратились мы, бьото, к 
соседям, и вскоре из Ново
сибирского облпотр^оюза 
пришел ответ: «Винно-водоч
ные изделия в магазины - 
завозятся в соответствии с 
уртБ(н^овлшны1ми нор'мадщ». 
Но нас такой ответ не уст
раивает. Намерены еще пе
реговорить с коллегами из 
соседнего сельского Совета, 
чтобы соейща поставить за
слон пьянству. Попробуем 
Oбpaт^Iтьcя в партийные и 
советские органы Новоси
бирска, чтобы они запрети
ли продажу спиртного в 
населенных пунктах, ора- 
ничащих с Томской обла
стью.

И еще об одной проблеме 
хотелось бы сказ&ть. Огра
ничили продажу водки, а 
что взамен? Чем -занять 
свободное время, которого 
стало чересчур много? Ко
нечно же, апортом, культур
но - массовыми мероприя
тиями. Но, честно призна
юсь, неважно поставлена у 
нас эта работа. Есть в Чи- 
лине прекрасный Дом куль
туры, а организация досу
га плохая. В 5̂ рочную  
страду агитбригада под ру
ководством директора Дома 
культуры Л. И. Солдатен- 
ковой всего один раз выез
жала к хлебор<Лам. А  
ведь сейчас столько инте
ресных форм организации 
досуга известно — безалко
гольные свадьбы, праздни
ки именинников, чествова
ние ветеранов. Широкие 
воз.моашости есть на селе 
и для работы с молодежью, 
и для организации художе
ственной самодеятельност'и., 
в которой бы приняло уча
стие .все население. Если 
этим займется комиссия по 
культуре, проявит актив
ность исполком, пьянству 
будет противопоставлен
здоровый образ жизни.

В. ГРЕЧКО,
пр|едседатеяь Чилицско-
го сельского Совета Ко- 

жевниковского района.

ТРИПОЛИ, в  интервью агентству Джа
на секретарь народного бюро по внешним 
связям Ливии А. Трейки заявил, что на 
предстоящем в конце января совещании 
министров иностранных дел арабских 
стран будут приняты конкретные ответ
ные меры на американские санкции в от
ношении Социалистической Народной 
Арабской Джамахирии (СНЛАД). Он ука
зал, что экономический бойкот, объявлен
ный Соединенными Штатами против Ли
вии, представляет собой прямую угрозу 
всем арабским и мусульманским государ
ствам.

Народное бюро по внешним связям 
СНЛАД выступило с опровержением рас
пространяемых администрацией США из
мышлений относительно положения’ аме
риканских граждан, работающих в Ливии. 
Ливия, говорится в опубликованном здесь 
заявлении, всегда стремилась к развитию 
отношений дружбы и сотрудничества со 
всеми народами мира, в том числе и аме
риканским народом. В настоящее время в 
СНЛАД в условиях абсолютной безопасно
сти живут ц- работают граждане свыше 
130 стран, включая Соединенные Штаты.

В ответ на клеветнические измышления 
американской пропаганды народное бюро 
по внешним связям заявкйет, что все аме
риканцы, как и  граждане других _ госу
дарств, пользуются в Ливии полной сво
бодой перемещения и места жительства 
и могут в любое время по своему жела
нию покинуть территорию страны.

Как известно, президент Рейган в рам
ках развернутой им антиливийской кам
пании приказал американским гражда
нам, работающим в Ливии, немедленно 
выехать из страны. В противном случае 
им грозит тюремное заключение или 
крупный денежный штраф.

КАБУЛ; Министерство иностранных дел 
ДРА выступило с заявлением в поддерж
ку Ливийской Джамахирии и ливийского 
народа перед лицом угрозы военной аг
рессии со стороны ОША и Израиля.

Антиливийская кампания, раздуваемая 
Вашингтоном под предлогом борьбы с 
терроризмом, свидетельствует о том, что 
США не отказались от своих агрессивных 
и захватнических планов относительно 
Ливии. В заявлении подчеркивается, что 
экономические санкции, принимаемые в 
спешном порядке администрацией Белого 
дома, а также ее решение об эвакуации 
из Ливии более полутора тысяч американ
ских граждан указывают на то, что Ва
шингтон сделал первый шаг к прямой аг̂  
рессии против этой страны. На это ука
зывают и концентрация военно - морских 
сил США вблизи Ливийского побережья, 
приведение в готовность вооруженных сил 
Израиля и объявление повышенной бое
вой готовности на военных базах амери
канских союзников в регионе.

МИД ДРА заяви.я, что в случае агрессии

со стороны СШ А и  Израиля Ливия может 
воспользоваться решительной и бескоры
стной поддержкой со стороны Демокра
тической Республики Афганистан.

С решительным осуждением ■■ происков 
империализма и сионизма в отношении 
Ливии въктупил Центральный совет На
ционального отечественного фронта ДРА. 
В заявлении указывается, что СШ А и Из
раиль, пытающиеся подчинить своему дик
тату все арабские страны, в том числе и 
Ливию, умышленно нагнетают напряжен
ность вокруг этого государства, что ставит 
под угрозу мир и безопасность в этом ре
гионе.

РАБАТ. Партия прогресса и социализма 
Марокко (ППС) заявила о полной солидар
ности с ливийским народом перед лицом 
заговоров и агрессивных действий США. 
Эти провокационные планы, осуществляе
мые при содействии Израиля, направлены 
против национального суверенитета, цело
стности и независимости не только Ливий
ской Джамахирии, но и всех арабских 
стран, ставят целью навязать их народам 
иго империализма.

'КОТОНУ. Президент Народной Респуб
лики Бенин М. Кереку направил послание 
ливийскому руководителю М. Каддафи, в 
котором от имени бенинского народа за
явил о солидарности и полной поддержке 
Ливийской Джамахирии перед лицом ра
стущей угрозы агрессии со стороны импе
риализма и сионизма.

ДЕЛИ. Массовая демонстрация протеста 
против проводимой администрацией Рей
гана политики государственного террориз
ма состоялась в индийской столице. Ее 
участники подвергли резкому осуждению 
объявленные Вашингтоном экономические 
санкции в отношении Ливии и потребова
ли прекратить кампанию угроз в адрес 
этой суверенной арабской страны. Демон
странты вручили послу СШ А в Индии ме
морандум с осуждением агрессивной по
литики Вашингтона.

Массированная подготовка американ
ской военщины к агрессии против Ливии 
свидетельствует о продолжении вашинг
тонской администрацией «политики кано
нерок», направленной на грубое подавле
ние суверенитета независимых государств 
в различных районах планеты, пишет ин
дийский еженедельник «Блитц». Как это 
было накануне американской агрессии 
против Кубы, Вьетнама, Гренады и других 
стран, печать США развязала шумную 
враждебную кампанию против Ливии и 
ее руководителей, которых на этот раз 
обвиняют в «поддержке терроризма». Под
нятая Вашингтоном антиливийская исте
рия, подчеркивает еженедельник, не име
ет под собой никаких оснований, кроме 
намерения СШ А наказать Ливию и в ее 
лице развивающиеся страны за их неза
висимую- политику.

Агрессия США против Никарагуа тер
пит провал благодаря мужеству народа 
республики и его массовому участию в 
защите революции. Никарагуанцы полны 
решимости дать достойный отпор подрыв

ным проискам американского империализ
ма.

НА СНИМКЕ: юные защитники револю
ции.

НОВАЯ ВЫЛАЗКА 
НЕОФАШИСТОВ

РИМ, 13. Новую провокаци
онную вьшаэку совершили в 
Италии фашиствующие эле
менты. В одном из кварта
лов города Болоньи они по
дожгли здание секции 
Итальянской коммукйсти- 
ческой партии, а затем 
один из киосков, в который 
только что доставили пачки 
с газетой «Унита». По сча
стливой случайности никто 
не пострадал.

Как указывает сегодня га
зета «Унита», уже не nepj 
вый раз здания секций 
Итальянской компартии в 
Болонье подвергаются на
падениям чернорубашечни
ков. Два года назад неофа
шисты взорвали бутылки с 
зажигательной смесью в 
зданиях, где размещаются 
отделения Компартии в рай
онах Маньяни и Пелони. 
Из-за вспыхнувшего пожара

пииещениям был нанесен 
31^ачительный материаль
ный ущерб.

Вылазка фашиствующих 
элементов встретила гнев
ное осуждение демократиче
ской общественности Ита
лии. Федерация Итальян
ской коммунистической
партии Болоньи распрост
ранила заявление, в кото
ром потребовала принять 
срочные и эффективные 
меры с целью пресечения 
разгула чернорубашечни
ков,, немедленно выявить их 
покровителей. Коммунисты 
Болоньи призвали профсо
юзы, трудящихся, моло
дежь, все прогрессивные 
организации города принять 
активное участие в наме
ченной на сегодня манифе
стации протеста против вы
лазок крайне правых.

Фотбхроника ТАСС.

Наемники
ликвидированы
КАВ'УЛ. Силы безопасно- 

сти ДРА провели целый ряд, 
успешных операций по лик-; 
аидации банд душманов, за
сланных на территорию 
страйы из-за рубежа.

По сообщению агентства 
Бахтар, крупная банда на- 
емн^ов уничтожена в рай
оне: Равадат. Почти 80 душ- 
макрв убиты, более 50 —
схвачены. Еще одна банда 
ликвидирована в районе 
Карга. Десятки ее членов 
убиты и ранены.

В ходе операции в районе 
Барке ' Шаманд уничтожено 
более 50 душманов, захва
чено оружие иностранного 
производства, в том Ч1гсле 
безоткатные орудия, мино
меты, гранатометы, проти
вотанковые и противопехот
ные мины, стрелковое во
оружение.
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Премьера на малой сцене
6  спектакле Томского театра драмы «5-й — голос»

15 ЯНВАРЯ 1986 ГОДА ф  СТР. 4

Что и говорить, мы не
много растерялись, когда в 
театре нам вежливо прегра
дили дорогу к вешалкам и 
пригласили не в большой 
зал, как обычно, а в малый, 
где нас встретил скромный 
гардеробщик в очках, в си
нем халате... ^

— Прошу вас... Будьте 
. любезны, — бормотал он, 

останавливая идущих мимо 
зрителей.

Да, все шли мимо, потому 
что в обаятельном гардероб
щике уз,навали артиста Яко- 

\ ва Орлова. Удавленные 
, этим обстоятелыством, зри
тели и не предполагали, что 
спектакль уже начался, и 
что пальто зрителей станут 
главным элементом оформ
ления этого необычного те
атрального зрелища (худож
ник А. Шикуля).

Пальто по периметру пло
щадки. На импровизирован
ной сиене — четыре пюпит
ра и четыре стула. И раз
говор с нами начинает быв
ший ученик музыкальной 
школы имени Бетховена в 
Харькове. С первых слов 
этого человека мы поняли, 
что он — наш... Скажите, 
сидели бы мы в зрительном 
зале, если бы имели абсо
лютный музыкальный слух, 
дарование поэта или акте
ра/ Нет, мы были бы на
сцене! Поэтому яа1м так по
нятно горе несостоявшегося 
музученика. который, поси-

Театр — 
школьникам

Томский театр драмы 
в дни зимних школьных 
каникул по старой доб
рой традиции свои спек
такли, в том числе и вы
ездные, адресовал юному 
зрителю. В этом году это 
были новый спектакль 
«Царевна-лягушка» и во
зобновляемое — вот уже 
третий год подряд — ув- 
лекательнре и веселое 
представление «В мире 
скаэки». В этом году те
атр, например, сыграл его 
для ребят третьего и чет
вертого микрорайонов 
Томска специально во 
Дворце культуры «Аван- 
1’ард».

Выезжал в первые дни 
нового года коллектив 
театра ,и к труженикам 
Асиновского района.

М. МАРКОВА.
Музыка

в общежитиях
Несколько концертов в 

рабочих общежитиях 
производственного объе
динения «Сибэлектромо- 
тор», завода резиновой 
обуви, домостроительного 
комбината дала группа 
артистов областной фи
лармонии. В нее входи
ли .вокалисты Светла
на Кравченко, Геннадий 
Валяев, Лилия Молотко
ва. Аккомпанировал пев
цам лауреат всесоюзного 
и международного кон
курсов баянист Владимир 
Ковтун. В\ программу вы
ступления перед рабочей 
аудиторией концертанты 
включили произведения 
томичей — члена Союза 
композиторов СССР Кон
стантина Лакина, Сергея 
Королева и Владимира 
Лавриненко.

Свои концерты в рабо
чей аудитории артисты 
посвятили приближающе
муся X X V II съезду КПСС.

В. ЮЛИН.
Награды — 
заводским 

певцам
Слесаря А. Н. Савчен

ко, начальника КБ отде
ла главного механика 
предприятия В. К. Маня- 
гина, начальника инстру
ментального хозяйства 
заводского филиала А. С. 
Беляева хорошо знают 
на подшипниковом заво
де как отличных произ
водственников. Недавно, 
однако, их чествовали 
совсем по другому пово
ду. Больше два;дцати лет 
они выступают в завод
ской художественной са
модеятельности как со
листы-вокалисты. Сейчас 
неоднократные победите
ли областных, городских 
и районных конкурсов 
самодеятельности удосто
ены почетного знака 
ВЦСПС «За успехи, до
стигнутые в самодея- 
тельно,м творчестве». А  
А. С. Беляев, кроме того, 
награжден также почет
ным знаком Министер
ства культуры РСФСР и 
ЦК профсоюза работни
ков куль'гуры «Отличник 
культурного шефства над 
селом».

Ф. ТИМОФЕЕВ.

дев по очереди перед че
тырьмя пюпитрами, в кон
це концов вынужден был 
сдать позиции квартету на
стоящих музьжантов (заслу
женный артист РСФСР 
С. Зеленкин—первая скрип
ка, В. Ко1ролев — вторая 
с.крипка. В. Вакорин—альт, 
заслуженный артист РСФСР 
В. Максимов — зиолоячель).

«5-й — голос». Создатели 
назвали его «инструменталь
ный спектакль», наверное, 
затруднившись определить 
точнее жанр этого сдрастно- 
го диалога. Музьжа и го
лос, преодолевая песенную 
традгщию, то и дело спорят 
друг с другом, отстаивая 
каждый свое, драматически 
трудно отыскивая тропинку 
к гармоний.

Пятнадцать прозаиков и 
поэтов избрали своим ннст- 
рументом голос актера. 
Шесть композиторов вдох
новили струнный квартет на 
создание музыкальных но
велл. Талант .чтеца и свое
образие драматического да
рования провели через все 
действие персонаж Якова 
Орлова.

В процессе спектакля ко- 
л.ичество действуюших лиц 
все прибывало. Пальто то 
превращались в снующих 
прохожих, то снова стано
вились одеждой и в конце 
концов, совсем «очеловечив
шись», вскинули пустые ру
кава — то ли голосуя, то ли

Из плена лет---------

коснувшись воображенны.ми 
смычкам1и восбражаемых 
скоипок...

ИЗ ИНТЕРВЬЮ С ЯКОВОМ 
ОРЛОВЫМ: —Литературную ос
нову композиции, которая в 
режиссуре М. Борисова стала 
сНектанлем, составили произ
ведения, близкие мне по ду
ху. Дорога была возможность 
выразить свое отношение к 
«вечным» темам. Любовь и 
война. Талант и обыденность. 
Желание действовать и моти
вы, побуждающие нас творить 
или разрушать... Названия тем 
звучат торжественно, а по
требность говорить об этом 
тан естественна для челове
ка...

Персонаж Орлова — со 
бирательный образ. Это 
обыкновенный, даже слиш
ком обыкновенный человек. 
Но нас удивляет его тонкая 
душевная' организация, ведь 
он — это мы, и го'ворит он 
от имени нас и нашим го
лосом. Может быть, поэто
му на спектакле мы испы
тали не только благодар
ность к актеру, но и удиви 
лись своим возможностям, 
почувствовали вину за не- 
сбывшееся, несостоявшее- 
ся...

'Мы узнавали себя в каж
дой новелле. Кто бы мог по
думать, что разговор с со
бой может быть таким за
хватывающим? Правда, на
правляла его дирижер1ская 
палоч'ка искусства... Удиви
тельно ли, что хочется про
должения этого разговора— 
о себе, о своих маленьких 
и больших проблемах.

из ИНТЕРВЬЮ  С ЯКОВОМ  
ОРЛОВЫМ: — Спектакль наш 
по существу открытый. Уже в 
следующий раз в него будут 
включены новые произведе
ния. Спектакль предполагает 
постепенное обновление за 
счет актуальной гражданствен
ной тематики. Девизом для 
композиции я взял слова Эк
зюпери; «Слишком много лю
дей, которым нинто не помог 
проснуться». Это объясняет 
задачу, которую ставит перед 
собой театр.

Разговор может стать об
щим. как и те проблемы,

которые положили е.му на
чало. Потому спектакль и 
существует в малом зале, 
что здесь нет рампы, кото
рая разделяла бы нас. Здесь 
мы только люди, которые 
идут нав-стречу друг Другу. 
Навстречу себе...

Т. КАЛИЦКАЯ.
. *  *  *

НА СНИМКЕ: сцена из
спектакля.

Фото В. Лимаренко.

Г. С.  SATEHbXOB И ИЕНДЕЛЕЕВЫ
Томичи хорошо знают о жизни и деятельности выда

ющегося русского инженера, ученого, исследователя и 
общественного деятеля декабриста Г. С. Батенькова. 
Здесь, в городе, где он отбывал ссылку, одна из площа
дей названа его именем. Так же хорошо известно то
мичам и имя знаменитого русского ученого Д. И. Менде
леева, одного из создателей Томского университета и 
Томского технологического, ныне ' политехнического, ин
ститута. В Томске длительное время служили его бра
тья Иван и Павел, жили со своими семьями сестры Ека
терина и Мария. После кончины своего мужа, декаб
риста Басаргина, сюда же переехала и старшая сестра— 
Ольга. Многие годы в Томске жили и работали много
численные племянники и племянницы Дмитрия Ивано
вича.

Батенькав и Менделеев 
были зем'ляками. Оба они 
родились в Тобольске, где 
прошло и их детство. Прав
да. жили они там в разные 
годы. Автору этих строк в 
процессе работы над книгой 
«Менделеев и Сибирь» до
велось познакомиться с ря- 
до.м документов, которые 
касаются Г. С. Батенькова 
и проливают свет на его от
ношения с многочисленной 
семьей Менделеевых.

Гавриил Степанович родил
ся в Тобольске в 1793 году 
и был двадцатым ребенком в 
семье отставного офицера. Он 
рано лишился родителей. Ко
гда мальчик подрос, его опре-' 
делили учиться в Тобольскую 
гимназию. Здесь одним из его 
учителей был Иван Павлович 
Менделеев, начинавший тогда 
свою педагогическую деятель
ность после окончания ин
ститута. Добрый и мягкий че
ловек, Иван Павлович тепло 
отнесся к сироте. Гавриил 
Степанович на всю жизнь по
любил своего учителя.

В Тобольске Гавриил Ба- 
теньков гимназию не окон
чил: родственники отправили 
его в Петербург, в военно-си- 
ротсное отделение кадетского 
корпуса. Став офицером, он 
отличился в войне с Наполео
ном, а в 1816 году был назна
чен начальником Томского ои- 

. руга путей сообщения, став 
в Сибири одним из деятель
ных помощников генерал-гу
бернатора Сперанского. Уез
жая из Сибици в столицу, 
Сперанский взял Батенькова 
с собой и определил там на 
высокую должность в Сибир
ском комитете.

Арестованному по делу де
кабристов Г. С. Батенькову 
выпала тяжкая судьба. Двад
цать лет провел Гавриил Сте
панович в одиночном Заклю
чении, в крепости. Его не ко
снулись амнистии. Единствен
ный из денабристов, он не 
только не был освобожден до
срочно, но и просидел в кре

пости больше срока пригово
ра.

Только в середине февра
ля 1846 года Батенькова ос
вободили и отправили на 
поселение в Томск. Здесь 
его приютила семья Лучше- 
вых, окр'ужившая больного, 
старого человека- заботой и 
Вниманием. С большим тру
дом он приходил в с^я, 
постеиенно привыкая к об
ретенной овобо1де, к обще
нию с людьми. Он восста
навливает в Томске некото
рые старые знакомства, за
водит новые. На поселении 
Батеньков уенал, что среди 
тех декабристов, кто жил 
на поселении в Ялуторов
ске. бьши ето старые гна-̂  
комые по Петербургу Иван 
Иванович Пушин и Иван 
Дмитриевич Якушкин. Из 
писем Пущина ему стало 
известно, что в соседнем с 
Пущиным до.ме живет де
кабрист Николай Василье
вич Басаргин, женатый на 
Ольге Ивановне, старшей 
дочери его бывшего учител'я.

Иван Павлович Менделеев 
именно в те годы скончался 
от чахотки, и его жена увезла 
в столицу учиться самого 
младшего сына — Дмитрия. 
Вдова вскоре умерла, скончал
ся в Москве и ее брат—В. Д. 
Корнильев. Но Басаргины в 
меру возможностей помогли 
юному Дмитрию. Два старших 
сына И. П. Менделеева — 
Иван и Павел — служили чи
новниками в Омске. В одном 
из писем летом 1854 года Пу
щин сообщил Батенькову, что 
Иван Иванович Менделеев ос
тался в Омске без места и 
просил томского губернатора 
В. А. Бекмана определить его 
на службу. «...Я к вам с прось
бой от себя и от соседа Ба
саргина и от его жены, — 
писал Пущин, — Менделеев 
подал в Омске просьбу губер

натору Бекману о месте. Бек
ман обещал его, когда возвра
тится из Омска в Томск. Ве
роятно, он уже дома. Узнайте 
и уведомьте меня. Он заверил 
Менделеева, что непременно 
исполнит его просьбу, а тот, 
естественно, очень нетерпели
во ждет. Без сомнения, вам не 
будет никакого затруднения 
доставить нам полезные све
дения по этому вопросу...»

Скоро Батеньков ответил; 
«...В Менделееве могу принять 
я сердечное участие. Отец его 
был моим учителем в гимна
зии и впоследствии добрым 
другом, равно как и мать со 
всем ее родом. Малолетний ро
дился после меня, и я знал 
только с полдюжины сестер, 
и ваша, вероятно (Басаргина 
Ольга Ивановна), как-нибудь 
меня помнит. Ее дядя — Ва
силий Дмитриевич Корнильев 
— был верен мне всем серд
цем до последнего его дыха
ния». Наконец Пущин сооб
щает,, что Иван Иванович Мен
делеев по своему ходатайству 
и напоминанию Гавриила Сте
пановича получил должность 
заседателя в Колывани и что 
«...сегодня вся семья нового 
заседателя на двух таранта
сах отправилась из Омска, в 
Колывань. Он. вероятно, будет 
у вас и будет благодарить 
вас...».

Иван Иванович Менделеев 
действительно повывал в Том
ске и лично поблагодарил 
Гавриила Степановича Батень- 
иова за оказанную помощь. 
Более того, некоторое время 
спустя губернатор, опять-таки 
по просьбе Батеньйова, пере
вел Ивана Ивановича Менде
леева на службу в Томск. 
Здесь титулярный советник 
Иван Менделеев получил дол
жность смотрителя Томского 
губернского правления по экс
педиции ссыльных.

Блатодар'Я помощи Ба
тенькова Иван Иванович 
Менделеев смог определить 
в Томскую гимназию своих 
сыновей Дмитрия и Нико
лая. Оба окончили гимна
зию, затем университет и 
многие годы ра^тали в 
Томске врачами. ЖилО|СЬ 
Ивану Ивановичу в Томске 
трудно. В семье было че
тыре сына и две дочери, а 
получал он 350 рублей в 
год. Чтобы поправить свои 
дела, И. И. Менделеев ку
пил в Томске на Миллион
ной улице двухэтажный де
ревянный домик. На верх
нем этаже жила семья, а 
на нижнем располагалась 
столярная мастерская. В 
свободное от службы время 
И. И. Менделеев принимал 
от населения заказы на ок

на, двери и другие поделки.
После амнистии 1856 года 

Батеньков в сентябре вы
ехал из Томска и поселился 
в Калзч'е. Но все годы про
должал поддерживать тес
ную связь с томичами и с 
декабристами, особенно с 
Пущиным. Пущин стал че
ловеком, через которого ос
тавшиеся в живых декаб
ристы, их вдовы, и семьи 
поддерживали связь. В этой 
переписке нередко встреча
ются имена Басаргиных и 
Менделеевых.

В 1858 году вдова декабрис
та Ентальцева написала Пу
щину из столицы, что Басар
гины, уже выехавшие из Си
бири в Россию, возможно, еще 
раз поедут в Омск, чтобы по
присутствовать на свадьбе 
своей воспитанницы Полень
ки, дочери покойного декаб
риста Мозгалевсиого, которую 
просватали за Павла Иванови
ча Менделеева. Она пишет: 
«Поленька помолвлена За вто
рого брата Дмитрия Иванови
ча — за Павла Менделеева. 
Помните, он гостил у вас, 
против вашей квартиры. Хо
роший молодой человек. А 
какой славный малый его 
меньшой брат, которого мать 
отвезла в Петербург. Он не
давно у них гостил. Живет он 
в Петербурге, учитель в уни
верситете и других каэрнных 
учебных заведений. кажет
ся...» Об этих новостях Пущин 
в свою очередь сообщил Ба
тенькову, который знал о не
обычной судьбе младшего сы
на своего учителя и внима
тельно следил за его успеха
ми.

Гавриил Степанович Ба
теньков и Дмитрий Ивано
вич Менделеев никогда не 
встречались. Павел Ивано
вич Менделеев вскоре после 
женитьбы нд Полине Моз- 
галевской переехал в Томок, 
где сЛужил многие года. 
Батенькова в Томске он 
уже не застал, но, как и все 
остальные Менделеевы, с 
большим почтением отно
сился к имени Бате'нькова, 
интересовался его жизнью 
в Томска.

Тема «Томок и декабристы» 
неисчерпаема. Совсем не
давно М1не довелось позна- 
ко,миться с... внучкой И. И. 
Менделеева, который скон
чался в Томске в 1862 го
ду. Значит, поиск продол
жается.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

в КЛУБЕ БИБЛИОФИЛОВ ТГУ В Е Т Е Р А Н Ы ,I о т з о в и т е с ь !

Новый год для городского 
клуба библиофилов начался 
с маленького торжества: ис
полнилось 60 лет одному И'З 
основателей клуба, его пер
вому цредседателю, большо
му знатоку и пропагандис
ту книги, главному библио
текарю отдела редких книг 
научной библиотеки универ
ситета Василию Васильеви
чу Лобанову, А  в апреле и 
самому клубу уже испол
нится десять лет...

Что же готовят библио-, 
филы к десятилетию клуба?

На январском заседании 
(оно состоится 16 янва1>я, в 
18 час. 30 мин.) ожидается 
встреча с поэзией П. Рон- 
сара и с новинками (иног
да очень старыми по воз
расту), пополнившими в 
прошедшем году фонды ред
костей научной библиотеки. 
А эти фонды настолько бо
гаты и обширны, что позво
лят, например, к прибытию 
космической гостьи — ко
меты Галлея — показать 
любопытные издания по

астрономии,, а к юбилею 
М. В. Ломоносова — книги, 
которые могли окружать 
его при жизни.

Но увидеть — это полде
ла. Рассказы о книгах, о их 
создателях, о знаменитых 
библиотеках — вот где на
стоящие приключения, ко
торые увлекают любителей 
книги. Кого-то, правда, и ра
зочаровывает то, что здесь 
ничего не «дают». Да,, де
фицитную книгу в клубе не 
купишь. Более того, члены 
клуба нередко сами прино
сят и дарят книги. Вот и 
сейчас для молодых строи
телей юного города Кедро
вого собираем библиотечку. 
И подтверждается извест
ная истина, что самые 
счастливые, самые богатые 
те люди, которые умеют от- 
да'вать. Среди таких смело 
Moiry назвать Анну Кузьми
ничну Авдееву, Лидию Лео
нидовну Скрипову, препо
давателей томских ВУЗОВ, а 
ньше пенсионеров; Григо
рия Александравича Киров

ского, за плечами которого 
большая трудовая жизнь. 
Они прекрасно понимают 
значение хорошей книги в 
живнц молодежи, поэтому 

охотно и щедро откликнулись 
на призыв о сборе книг.

Но вернемся к программе 
клуба. В это.м году мы го
товимся отметить столетие 
со дня роЖ|Д€ния Сергея 
Мироновича Кирова, плани
руем поговорить о старом 
Томске и о современной 
драматургии, о библиотеке 
цензора А. В. Никитенко и 
об искусстве переплета. Со
стоятся встречи «Еще раз о 
фантастике» и «Еще раз о 
Булгакове» («М. Булгаков— 
сатирик и фантаст»), 

По-презкнему мы собира
емся каждый третий чет
верг в конференц-зале на
учной библиотеки и пригла
шаем всех, кто любит кни
гу.

Э. МАЙДАНЮК, 
председатель клуба биб
лиофилов при научной 

библиотеке ТГУ.

Участнин Великой Отече
ственной войны Бархатов 
Василий Львович, прожива
ющий по адресу; г. Томск, 
ул. Елизаровых, 45, кв. 55, 
пишет: «Мой брат, Барха
тов Николай Львович, 1917 
года рождения, до войны 
работал главным агроно
мом совхоза м Агрокульту
ра», который находился в 
районе Опытного поля. В 
1941 году Томский горвоен
комат призвал его в ар
мию и направил на обуче
ние воинской специально
сти в формировавшуюся в 
Красноярском |фае 11-ю 
артиллерийскую бригаду. С 
этой бригадой он и уехал 
на фронт. Участвовал в 
боях за освобождение Дон
басса наводчиком орудия. 
9 сентября 1943 года под 
Славянском • Сталинской 
(ныне Донецкой) области 
погиб. Может быть, кто- 
нибудь из однополчан бра
та остался жив и помнит, 
как он погиб и где похо
ронен? Откликнитесь! Ведь 
в 11-й артиллерийской 
бригаде было много томи
чей».

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — не

большая облачность, без 
осадков, ветер слабый, тем
пература 20—25, местами 
25—30, в Томске 23—25 гра
дусов мороза.

16—17 января — облачная 
погода с прояснениями, ме

стами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура ночью 25—:30, 
днем 12—17, по северо-во
сточным районам' 22—27 
градусов мороза.

Телевидение
СРЕДА, 15 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 
«Ребятам о зверятах». 9.15 — 
.«Далекое небо». Художествен
ный фильм. 10.20 ~  «Мир 
растений». 1'1.0.5 — «Только в 
мюзик-холле». Художествен
ный телефильм. 12.10 — «Ты 
промчи меня. зима». Поет за
служенная артистка РСФСР 
Л. Рюмина. 12.40 — Новости.

12.45 до 14.15 — перерыв.
14.15 - - Новости. 14.35 __
«Для советского человека» 
Документальные фильмы.
15.25 — «Экран собирает дру
зей». «Хакасская автономная 
область СССР — Южно-Гобий
ский аймак Монголии — по
братимы». 16.10 — «Работу
признать неудовлетворитель
ной». 16.45 - -  Международная 
товарищеская встреча по 
хоккею с мячом. Сборная 
Швеции — сборная СССР • 
17.30 — Программа нашей 
жизни. Обсуждаем проекты 
ЦК КПСС. 17.45 — Мульт
фильм. 17.55 — «Мир и моло
дежь». 18.30 — Народные ме
лодии. 18.45 «Сегодня в 
мире». 19.00 — tf-KvcKoRO».
Докумептп:п.11|.и"т iIih.-u .m 19 10 

Пмгь'с гГ>ол. К\п(11,- облада

телей кубна. Мужчины. «Ху- 
вентуд». (Испания) — ' ЦСКА.
19.50 — Премьера телевизи
онного четырехсерийного ху
дожественного фильма «Иван 
Бабушкин». 1-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Иван Ба
бушкин». 2-я серия. 22.4© — 
«Сегодня в мире. 23.00 — 
Концерт Государственного ан
самбля армянской народной 
песни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастй- 
ка. 8.15 ^  «По тропам Саян». 
Документальный фильм. 8..35, 
9.35 — История. 10-й класс. 
9.05, 13.00 — Немецкий язык. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Аст
рономия и космонавтика. 
10.35, 11.40 — А. М. Горький. 
«■Детство». 11.05 — «Мамина
школа». 12.10 — Общая био
логия. 9-й класс. 12.40 — Бо
таника. 6-й класс. 13.30 —
Природоведение. 2-й класс.
13.50 — «Театр А. С. Пушки
на». Передача 2-я. 14.35 —
Школьникам о физиологии и 
гигиене. 15.05 — Поэзия.
В. Хлебников. 16.05 — Ново
сти. С 16.10 до 17.30 — пере
рыв.

ТОМСК
17.30 — «По родной стра

не». Документальные филь
мы.

МОСКВА
ill 00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «‘Хочу увидеть

мир». Документальный фильм. 
1в.40 — «Торф на службе 
животноводства». 19.00 
«День области». 19.15 — «Впе
реди ~  большая работа». Го
ворят делегаты 20-й област
ной партийной конференции.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «СКАТ... и снова 
победа».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

В. Катаев. «Понедельник — 
день тяжелый». Телеспек
такль. 22.43 — 7-я республи
канская выставка «Советская 
Россия».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 Новости. 18.20 — «По
чему сгорела мастерская?» 
Документальный фильм. 18.30
— «Сельский час». 19.30 —
«Музыкальный киоск». 20.00
— «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.16 — «Открытие без 
открытий». Научно - попу
лярный фйльм. 20.30 — Из 
сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. Русская 
музыка.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

Театр
ДРАМЫ

15 января. «А днем он ни 
на что не жаловался...»—19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
15 января. «Останься, Кат- • 

рин!» — 19.

18 января Концертный зал 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ ВЕЧЕР

КОНЦЕРТ ЮМОРИСТИЧЕСКОГО 
РАССКАЗА

в програм.ме: рассказы Чехова, Зощенко, Шукшина. 
Исполняет заслуженный артист РСФСР Сергей 

ЯКОВЛЕВ.
Начало — в 19 час. 30 мин. Касса работает с 10 час.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

15 января. «Большая про
гулка» — 8-45, 11, 13-30, 16,
18- 30. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
15 января. «Иди и смотри»

(две серии) ~  8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
15 января. «Милый, дорогой, 

любимый, единственный»
9, 12. 13-30. 16-10, 17-40, 19-20. 
21. «Учении лекаря» — 10-30. 
«Иди и смотри» (две серии)—
8- 30, 11, 13-30, 16, 18-40, 21-20.

«ПИОНЕР»
15 января. «Бал сказок» — 

9, 10-40, 12-20, 14, 15-40. «Тай
на острова чудовищ» — 17-20,

"  и. ЧВРВЫХ
15 января. «Зимняя вишня»

— 9, 10-40. 12-20. 14, 16, 17-40.
19- 20, 21. «Пришла и говорю»
— 9. 10-40, 12-20, Ш, 17-40,
19-20, 21. «Манганиния» —
14-20.

«СИБИРЯК»
15 января. Мультсборнии —

9- 20. «Загадка уединенного мо
теля» — 11. 12-40, 14-20. 16, 
17-40, 19-20. 21.

«АВАНГАРД»
16 января. «На площади Га

рибальди» — 17, 19, 2i.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
15 января. «Амада» — 16-20, 

18, 20,
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
16 января. «На площади Га

рибальди» — 18, 20.

Томскому театру юного 
зрителя срочно требуются 
на работу: заведующий би
летным столом, бухгалтер 
расчетной груцпы и упол
номоченные по распростра
нению билетов.

Справки по тел. 3-49-44, 
3-06-68.

Клуб путешественников 
Томского Дома ученых 
ПРИГЛАШАЕТ НА ОЧЕ
РЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ. Те
ма: «Алтайские высоко
горные экспедиции». Засе
дание состоится в большом 
зале Дома ученых 17 янва
ря, в 20 час.

(Жтрудо устяои ствА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в УЧЕБНО-НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КОМП

ЛЕКС «КИБЕРНЕТИКА» ТОМСКОГО ПОЛИТЕХНИЧЕ
СКОГО ИНСТИТУТА для работ, связанных с созданием 
автоматизированных систем управления процессом до
бычи нефти в рамках территориально-отраслевой науч
но - технической программы «Нефть и газ»: заведующих 
секторами, старших инженеров, инженеров, старших 
техников, техников, имеющих специализации в областях 
конструирования, монтажа и наладки радиоэлектронной 
аппаратуры, автоматизации и телемеханизации техноло
гических процессов, разработки функционального и си
стемного обеспечения на базе мини-, микроЭВМ, ЕС ЭВМ.

Справки по тел. 99-27-81, 99-27-29.

В СПТУ-19 (ул. Лебедева, 102): мастеров производст
венного обучения по специальностям слесарь-сантехник, 
газосварщик или слесарь по ремонту оборудования; 
лаборанта в кабинет химии с ведением часов' химии; 
вахтеров в общежитие; преподавателя начальной воен
ной подготовки.

Нуждающимся предоставляется благоустроенное об
щежитие. Справки по тел. 1-17-16.

В АВТООБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСТРОЙТРАНС»
срочно: старшего инженера-энергетика, главного бухгал
тера, заведующего складом, диспетчера, водителей всех 
категорий, ремонтных рабочих всех профилей, трактори- 
ста, ^мастеров, кладовщика, рабочих в РСУ, преподава
телей автодела в учкомбинат, начальника гаражного хо
зяйства, раздатчика нефтепродуктов.

Для вновь вводимых корпусов профилактория в Бога- 
шеве: дежурных слесарей по станции.

Доставка на работу и с работы—служебным транспор
том. ИТР и служащим выплачиваются ежемесячная и 
квартальная премии 40 процентов. Одиноким предостав
ляется место в общежитии. Работающим в Богашеве 
жилье будет предоставлено в течение двух лет в пос. Лос- 
кутово.

Справки по тел. 1-33-28.

На ХИМИКО-ФАРА1А1ЩВТИЧЕСКИЙ ЗАВОД НА 
НОВЫЕ И ДЕЙСТВУЮШИЕ ОБЪЕКТЫ: инженера
энергомеханического отдела, -фасовщиц, слесарей-ре- 
монтников, слесарей-сантехников, машинистов паро
вых котлов, столяров, слесарей КИПиА, токаря. 
Рабочие цехов основного производства пользуются пен
сионными льготами по I и II категориям. Выплачивают
ся премия до 40 процентов, 13-я зарплата, за выслугу 
лет предоставляется дополнительный отпуск. Квартиры 
— в порядке очередности. Строится общежитие.

Справки по тел. 3-89-71.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, и его филиалы 
(ул. Пушкина, 71, ул. Бердская, 18).

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!

Городское агентство «Союзпечать» сообщает, что 
подписку на все центральные и областные газеты и 
журналы можно оформить с марта и последующих ме
сяцев. Подписка На газету «Красное знамя» принимает
ся с февраля й последующих месяцев.

Подписка оформляется во всех почтовых отделениях 
по месту жительства, а также в городском агентстве 
«Союзпечать».

СПТУ-12 ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ учащихся по про
фессиям: швея-мотористка по изготовлению верхней 
одежды. Срюк обучения: на базе 8 классов — 3 года,
стипендия — 32 рубля в месяц; на базе 10 классов — 
1 год, стипендия — 70 рублей в месяц; секретарь-маши
нистка — на базе 10 классов. Срок обучения — 1 год, 
стипендия—30 рублей в месяц.

Выпускники училища направляются на предприятия 
города Томска. Получившие диплом с отличием пользу
ются льготами при поступлении в вузы. Учеба засчиты
вается в трудовой стаж.

Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 100. Тел. 2-20-06.
2-58-49.

Аяминистрация, общест
венные организации и то
варищи по работе выража
ют соболезнование родным 
и близким в связи с кон
чиной участника Великой 
Отечественной войны, чле
на КПСС с 1943 года

ФИЛИМОНОВА 
Николая Михайловича.

Ректорат, партком, проф
ком, деканат лечебного фа
культета, кафедра хирурги
ческих болезней № 1 Том
ского мединститута с глу
боким прискорбием сооб
щают о смерти доктора ме
дицинских наук профессо
ра

МАСЮКОВОЙ 
Елены Михайловны,

последовавшей после тяже- 
■чой болезни.

Гражданская панихида со
стоится в актовом зале мед
института 16 января, в Ш час.

Коллектив Томского об
кома ВЛКСМ выражает 
глубокое соболезнование 
директору музея истории 
Томского комсомола Л. Д. 
Поддубновой по поводу 
смерти отца

ПОДДУБНОВА 
Данила Васильевича.

НАШ АДРЕС 1/1 ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции: 634050, Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44*35; заместителей редактора — 1-06*52, 1*37*05; отв. секретаря — 1*32*34; секретариата — 1-46-20* отдела 

партийной ’**'1'^*' — <•2**42; отдела пропаганды — 1*45^1, 1-48Л5; отдела промышленности — 1-46*66, 1-27-68, отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-28, 1-36*44; отдела сельского
хозяйства 1-43-75, 1-44-60; отдела науки и учебных заведений -  1-33-58: отдела информации, культуры и спорта -  1-43-32, 1-06-31; отдела советского строительства и быта — 1-36*58; отдела

1-06*31; собственного корреспондента в Колпашеве — 36-55; общественной приемной — 1-36-66; отдела объявлений — 1-06-62; дежурного — 1-36̂ 66; областной
1-28-90 '

писем — 1-38-65, 1»3№87,
журналистской организации

КЗ(Ц044 Заказ № 61 Тираж 162.427 Газета выходит 300 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя» ' Газета отпечатана офсетным способом 2 3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


